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Назвали сенажом
ее в траншеи, ведет к из
менению самого вида кор
м а — вместо сенажа в тран
шее образуется силос. Тем 
более, если погода неустой
чива и скошенная трава не 
успевает, подвялиться. По

ствах, поскольку пробы 
кормов на лабораторный 
анализ оттуда вообще не 
поступали. Однако есть ос
нование полагать, что и в 
некоторых других хозяй
ствах сырую зеленую массу

В тот день, когда мы по
бывали на заготовке кор
мов в двух хозяйствах Аси- 
новского района — совхозах 
«Новиковский» и имени Ле

начала заготовки сенажа Х03яйства, на 20 июля в сов 
недели план выполнен лишь хозе «Новиковский» имелось
на треть. Сдерживают по 
ломки КИРов, да и урожай
ность трав оказалась ниже

нина, погода показала свой той, на какую рассчитыва
ли.капризный нрав. Заморосил 

дождь, вскоре превратив
шийся в ливень. В обоих 
совхозах в этот день выез
жали на воскресник кон
торские работники. Собра
ли домохозяек, школьников 
— намеревались стоговать 
сено. Но как следует порабо
тать не удалось — в кото
рый раз помешал дождь.

Хотя говорят, что без рис
ка в сельском хозяйстве не 
обойтись, видимо, надежней 
сейчас делать ставку на 
сенаж и силос, поскольку 
для заготовки этих кормов 
не требуются большие «ок
на» доброй погоды.

Мы побывали в Тихоми- 
ровском отделении совхоза да такая

Весь сенаж, который пла
нируется запасти на зиму 
в совхозе, должны 
вить механизаторы Тихо- 
мировского отделения. На 
сколько рациональна такая
специализация 
руководителям хозяйства 
но получается так, что сей
час совхозное задание тянет 
одно отделение, а в осталь
ных косят траву на сено и 
ждут погоды.

В соседнем совхозе «Но
виковский» сенаж готовят 
два сводных механизиро
ванных отряда — в Нови-

V LiilCOdt: 1 i  - -
сводке, которую через день также выдают за сенаж. Но 
подают в Асиновское рай- ведь кормить-то коров при
онное управление сельского дется не сводкой.

“ ~~ Надо не искусственно
«натягивать» проценты, а 
искать возможности улуч
шения организации труда, 
маневрировать техникой и 
переключать силы на заго
товку тех кормов, которые 
в условиях погоды можно 
заготовить. Между тем в 
некоторых асиновских хо
зяйствах явно игнорируют 
сенаж. В совхозах имени 
Кирова и «Филимоновский»

1.085 тонн готового сенажа. 
Однако управляющий Нови- 
ковским отделением В. С. 
Кузнецоз говорит, что в 
последние дни механизато
ры его отделения заклады
вают силос. В этом можно 

загото- убедиться и у весов, где 
m взвешивается поступаю

щая с поля зеленая масса. 
Наполненные скошенной*v**.~.. r ia ilU J lliC n n iD iC  sxyiyvocl VI « « ги .тш у и и и ч ,* .» .» "

судить Травой тележки в последние его, например, на 20 июля
WJomoO — ------------- *-----  ---------нидни заметно потяжелели. 

Но массы не стало больше, 
больше ее вес траву ста
ли подвози-ть более сырую

заготовленоне было 
центнера.’

Проезжая по полям, мы 
почти повсеместно виделиI i щдоио/пи ----— ПОЧТИ повсемчлгши видели

И влажную. И тут сразу хорошую кукурузу. Уверен 
возникает вопрос об учете. — —  -----------

имени Ленина, где ведется мировке, только на подбор-

Определяя выход готового 
корма, из веса сенажной 
массы надо минусовать

~ -------  10—15 процентов (скошен-
ковском и Моисеевском от- ная трава, полежав в вал- времени остается до начала 
делениях. Организация тру- ках, уже потеряла на поле ^  у5орКИ, Однако из 84 

как и в Тихо- 35—40 процентов влажно-

но можно сказать, что уро
жай зеленой массы этой 
основной силосной культу- 
ры будет выше, нежели в 
прошлом году. Не много

закладка сенажа. Косят 
здесь травы переоборудо
ванными для этой цели 
списанными зерновыми
комбайнами. 'Четыре КИРа 
подбирают валки, столько 
же тракторов отвозят зеле
ную массу в траншею. 
Тракторных тележек во
семь. Пока одни в пути, 
другие загружаются мас-

сти). В то же время из веса 
доставленной в траншею 
сырой зеленой массы на си
лос положено вычитать до 
50 процентов. Зачем прихо
довать воду, которая впи
тается в землю? Но из по-

ке валков вместо КИРов 
используются КУФы. Гра
фик срывается и здесь. В 
Новиковском отделении 
должны были свой план
уже выполнить, однако не --------  _ ------
заложена еще и половина ступившей на лабораторный 
того количества сенажа, ко- анализ, от совхоза^ «Новй- 
торое здесь рассчитывали ковский» сенажной массы 
иметь. Сейчас для ускоре- лишь четвертая часть имеет 
ния дела на отвозку зеле- влажность 50 процентов. В 

сой, и «Беларуси», м'еняя ной массы выставляют са- остальной влаги — от 64 до 
прицепы, курсируют безо- мосвалы, которые предоста- 89 процентов. Между тем в 
становочно. вило Новиковское отделение совхозе, подавая сводку о

Начиная' заготовку кор- «Сельхозтехники», а на под- наличии кормов, вычитают 
мов, руководство совхоза борку валков добавляют два из веса доставленной в 
имени Ленина планировало КУФа. Видимо, дело пойдет траншею зеленой массы 
ежедневно закладывать быстрее. лишь 10 процентов. Силос

Организация труда на за- выдается за сенаж. Ци<рры 
готовке кормов тесно свя- получаются дутыми, 
зана с технологией этой ра- Мы не .смогли взять дан- 
боты. Сокращение времени, ных о том. что представ-

_ _____ _ _______ ____  которое проходит между ляет из себя сенаж в ос-
ко^за' две* прошедшие после косьбой травы и закладкой тальных асиновских хозяй- “ “ “ * w" " v *"*"
«iiiHiiiiiiiiiiiiiiMHiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiHiiiiHHmiininHninHiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiinniiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiimiiiiimniiimiiiiiiiniiiiiiimiini'iHii

по 100 тонн сенажа. Если бы 
график выполнялся, через 
три недели после начала ра
боты тут уже должны были 
справиться с планом. Одна-

84
имеющихся в совхозах 
Асиновского района силос
ных комбайнов 27 еще не 
отремонтировано. Непро
стительно будет, если к на
чалу уборки кукурузы сов
хозы окажутся неподготов
ленными. Это чревато боль
шими потерями. Погода, 
на которую часто сваливают 
на селе свои промахи и 
просчеты, в данном случае 
роли никакой не . играет.

По поручению рейдовой 
бригады:

А. ГОРНЕВ, 
инспектор областного 

комитета народного 
контроля;

Г. НОВОСЕЛОВ, 
инспектор Асиновского 
городского комитета на

родного контроля;
В. МАКШЕЕВ, 

наш спец. корр.
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• Успешно трудится на со
оружении оросительной си
стемы в совхозе «Молодеж
ный» бригада мелиораторов 
ПМК-2, возглавляемая ком
мунистом П. С. Карпиче- 
вым. Она закончила уклад
ку труб в траншеи. Общая 
протяженность водяной до
роги составила 5.300 метров. 
Сейчас бригада ведет строи
тельство колодцев.

К 30 августа решено сдать 
объект в эксплуатацию.

Высокой выработки еже
дневно добиваются маши
нист трубоукладчика А. В. 
Куминов (на снимке) и 
стропальщик В. Ф. Дуресв. 
Задание они выполняют на 
130 процентов. Качество и 
высокая отдача ороситель
ной системы зависят и от 
прораба Н. В. Козлова (на 
снимке за теодолитом).

Фото Н. Митикасова,
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КАЖДЫЙ ЧАС

Лучше других в Чаинском 
районе ведут заготовку кор
мов механизаторы совхоза 
«Северный». На 22 июля се
зонное задание по стогованию 
сена, выполнено на 34 процен
та, по закладке сенажа на 42.

В мехбригаде Гореловского 
отделения, которую возглав
ляет П. П. Кудрявцев, исполь
зуется для работы каждый по
гожий час. Если сено чуть 
влажное, механизаторы тща
тельно пересыпают его солью.

. В заготовке кормов активно 
участвуют работники бухгал
терии совхоза, специалисты хо
зяйства. Хорошо трудятся зве
нья, возглавляемые И. Я. 
Елькиным и Я. Я. Вохманом.

В. МИРОШНИКОВ.

ПОБЕДИТЁЛИ 

ВЕРНЫ СЕБЕ
В Шегарском районе самые 

высокие надои молока от ко
ровы получают в июле живот
новоды совхоза «Вперед» и 
колхоза «Юбилейный». Так, на 
Батуринской ферме совхоза 
«Вперед» суточный надой от 
коровы составляет 14,5 кило
грамма, что на 3,5 килограмма 
больше уровня прошлого года. 
На два с лишним килограмма 
по сравнению с 1975 годом 
выше суточный надой от ко
ровы в колхозе «Юбилейный».

Коллективы двух ферм — 
Батуринской и Подобинской — 
перевыполнили полугодовые 
планы продажи молока госу
дарству.

М. ЛАУВА.

В У Р О Ч И Щ Е  
П Ы Л Ь -К АРАМ О

Значительно раньше обыч
ного началась нынче работа 
вахтовых участков Пара- 
бельского леспромхоза. Й вот 
подведены итоги. В дальних 
делянах заготовлено более 
25 тысяч кубометров. Непло
хих экономических показа
телей добился леспромхоз за

С Е Г О Д Н Я
в  н о м е р е :

•  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ и 
СТРОИТЕЛЬСТВО; ИТОГИ СО
ЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВ
НОВАНИЯ ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУ
ГОДИЕ И ВТОРОЙ КВАРТАЛ 
1976 ГОДА

О  ЗАЛОЖИТЬ В ИЮЛЕ 
ОСНОВУ КОРМОВОЙ БАЗЫ 
ЖИВОТНОВОДСТВА

•  ОТКРЫТИЕ ТОМСКИХ 
УЧЕНЫХ

полугодие. План, по'себестои
мости, перевыполнен, а сле
довательно, будет увеличен 
фонд материального стиму
лирования рабочих.

Заслуживает похвал
бригада Николая Васильеви
ча Кукушкина из Нельмачев- 
ского лесопункта. Этот кол
лектив первым в Парабель- 
ском районе начал осваивать 
метод'бригадного хозрасчета. 
Механизаторы используют на 
трелевке новые бесчокерные 
тракторы ЛП-18. В июне они 
добились самой высокой вы
работки, в леспромхозе.

Там же, в урочище Пыль- 
Карамо, трудится . вахтовая 
бригада Анатолия Павловича 
Корабельникова из ' Березов
ского лесопункта. Коллектив 
занимает второе место в со
ревновании лесосечных
бригад предприятия.

А. НЕЛЬМАЧЕВ.
П ар абел ьсм и й  р ай он .

В ОБКОМЕ КПСС, ОБЛИСПОЛКОМЕ,
0Б А С 0ВП Р 0Ф Е И ОБКОМЕ ВЛКСМ

П О Б Е Д И Т Е Л И
СОРЕВНОВАНИИ

Бюро обкома КПСС, исполнительный комитет об
ластного Совета депутатов трудящихся, президиум 
облсовпрофа и бюро обкома ВЛКСМ рассмотрели 
итоги социалистического соревнования районов по 
промышленности и строительству за второй квартал 
и первое полугодие 1976 года. •

Ниже возможностей
Вызывает тревогу работа 

отдельных вахтовых уча
стков объединения «Томлес- 
пром». По-прежнему отста
ет от графика большинство 
вахтовых участков При- 
кетья, Колпашевского и 
Первомайского районов, не 
используют всех возможно
стей вахты Каргасокского 
ЛПК.

Особенно неудовлетвори
тельно работают коллекти
вы вахт Алипка Ингузет- 
ского, Пиковка Колпашев-

ского, Зубреково Аслаиов- 
ского, Чуйка Аргат-Юль- 
Ского, Таежная Асиновского 
леспромхозов.

Ежесуточно на вахтах не
обходимо заготавливать 
около 10 тысяч кубомет
ров. Из-за плохой работы 
упомянутых участков объе
динение с трудом выполня
ет установленное задание.

А. НАЙДЕНОВ, 
инженер производствен
ного отдела объедине

ния «Томлеспром».

В принятом постановле
нии отмечается, что в ответ 
на призыв XXV съезда 
КПСС развернуть социа
листическое соревнование за 
успешное выполнение на
роднохозяйственного плана 
1976 года, за повышение 
зффективности производ
ства и качества работы 
промышленность области 
выполнила полугодовой
план по всем показателям. 
За счет повышения произ
водительности труда полу
чено 79 процентов прироста 
объема производства. Двад
цати одному виду изделий 
присвоен государственный 
Знак качества.

Советский, Александров
ский, Асиковский, Верхне- 
кетский, Зырянский, Карга- 
сокский, Первомайский рай
оны выполнили принятые 
социалистические обяза
тельства и государственные 
планы первого полугодия по 
всем показателям.

Отмечено, что Кривошеин- 
ский и Чаинский районы не 
справились с полугодовым 
заданием по реализации 
продукции. Ленинский и 
Чаинский районы ,не вы
полнили планы по росту 
производительности труда.

А предприятия Бакчарского 
и Кожевниковского районов 
снизили выработку по от
ношению к тому же периоду 
прошлого года.

Повысилась себестои
мость продукции в Ленин
ском, Бакчарском, Криво- 
шеинском, Чаинском и Ше
гарском районах.

Победителями в областном 
социалистическом сорев
новании по итогам второго 
квартала и первого полуго
дия признаны:
ПО ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Каргасокский район (сек
ретарь райкома КПСС Н. В. 
Савин, председатель райис
полкома Г. Н. Шестаков, 
председатель райсовпрофа 
В. М. Шевченко, секретарь 
райкома ВЛКСМ Е. Н. Ва
гин).

ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ.
Бакчарский район (секре

тарь райкома КПСС И. П. 
Старовойтов, председатель 
райисполкома А. И. Сазы- 
кин, секретарь райкома 
ВЛКСМ С. П. Сафонкин).

Отмечена хорошая рабо
та по промышленности 
Верхнекетского и Зырян
ского районов, по строи
тельству — Колпашевского 
района.

ЛУЧШАЯ ДРУЖИНА- 
Ш Е Г  А Р С К А Я

Бюро обкома КПСС и ис
полком областного Совета 
депутатов трудящихся рас
смотрели итоги социали
стического соревнования 
районных добровольных на
родных дружин по охране 
общественного порядка в 
первом полугодии 1976 года.

СЕКУНДЫ 
И Г О Д Ы

ТОМСКИЕ УЧЕНЫЕ 
СОВМЕСТНО С КОЛЛЕ
ГАМИ ИЗ НОВОСИБИР
СКА И ЛЕНИНГРАДА ОТ
КРЫЛИ ЯВЛЕНИЕ ВЗРЫВ
НОЙ ЭЛЕКТРОННОЙ 
ЭМИССИИ.

Победителем социалистиче
ского соревнования среди 
районных добровольных на
родных дружин признана 
шегарская районная народ
ная дружина. Ей присужде
но переходящее Красное 
знамя обкома КПСС и оол- 
исполкома.

■ й : '

Необходимо сразу огово
риться, что под словом «се
кунда», вынесенном в за
головок, подразумевается 
наносекунда. Это • одна мил
лиардная доля секунды. И в 
фантастически короткий 
промежуток времени, со
ставляющий , лишь несколь
ко десятков наносекунд, 
разрабатываемые сейчас ус
корители, использующие 
взрывную эмиссию электро
нов, дают электронный пу
чок, мощность которого 
можно назвать сверхъесте
ственной. Она сравнима с 
мощностью всех электро
станций мира.

Такой поток электронов 
возникает в процессе взры
вообразного превращения 
вещества в плазму. Попро
сту, на поверхности катода 
происходит электрический 
взрыв. Разгадкой этого яв
ления томские ученые под 
руководством доктора техни
ческих наук профессора, за
местителя директора Ин
ститута оптики атмосферы 
СО АН СССР Геннадия 
Андреевича Месяца нача
ли заниматься в 1963 году.

До этого была задача соз
дать импульсные генерато
ры, позволяющие формиро
вать высоковольтные им
пульсные напряжения нано- 
секундной длительности. 
То была по существу совер
шенно новая область тех
ники, необходимая для ра
диофизики и квантовой 
электроники. В 1968 году 
томичи получили премию 
Ленинского комсомола за 
цикл этих исследований.

Разработанная аппарату
ра позволила пойти дальше. 
Началось ■ изучение физики 
электрических разрядов в 
газовой и вакуумной сре
дах. Было множество гипо
тез, объясняющих эти явле

ния. Вот уже более по луг 
века ученые всего мира 
ищут объяснение происхо
дящему. Электрический раз
ряд между двумя электро
дами, который в обиходе 
называется дуга, име
ет громадное практиче
ское значение. Все знают 
электросварку, но есть элек
трофизическая аппаратура, 
где присутствуют сверхвы
сокие напряжения. Поэтому 
нужны были исследования 
на уровне времени.

Работа томичей подошла 
к той стадии, когда было 
необходимо зафиксировать 
на пленке процессы, проис
ходящие в одну миллиард
ную долю секунды., В по
иски включился новосибир
ский ученый, кандидат фи
зико-математических наук 
Александр Михайлович Ис- 
кольдский. Он создал элек
тронную фотографическую 
аппаратуру для наблюдения 
коротких процессов.

Снимки, сделанные с по
мощью электронных мик
роскопов, показали, что при 
самой тщательной полиров
ке плоского катода на его 
поверхности имеются мик
роскопические выступы. И 
электрическое поле всегда 
на них сильнее. Под дей
ствием перенапряжения 
микровыступы взрываются, 
создается фазовый переход' 
металл — плазма. М здесь 
возникает взрывная эмис
сия электронов.

С помощью комплекса 
исследований был найден 
ответ на задачу, которую 
пытались решить ученые 
многих стран. Сейчас в Го
сударственном комитете по 
делам изобретений и от
крытий при Совете Мини
стров СССР зарегистриро
вано открытие «Явление 
взрывной электронной эмис
сии». Его авторы—С. П. Бу

гаев, П. Н. Воронцов-Вель
яминов, А. М. Искольдский, 
Г. А. Месяц, Д. И. Проску- 
ровский, Г. Н. Фурсей.

— Наша работа еще да
леко не закончена, — гово
рит Сергей Петрович Буга
ев. — Пока удалось лишь 
понять эффект в принци
пе. Само явление электрон
ной эмиссии чрезвычайно 
сложно. И ■ многие детали 
этого процесса остаются не
ясными.

Сергей Петрович начинал 
эту работу аспирантом. Че
рез несколько лет стал кан
дидатом наук, в апреле 
прошлого года защитил 
докторскую диссертацию.

Немалая заслуга в успехе 
исследований принадлежит 
кандидату технических на
ук Дмитрию Ильичу Про- 
скуровскому, который тоже 
начинал свою деятельность 
аспирантом.

Большие проблемы тре
буют больших знаний, по
этому шло самообразование 
исследователей. Науке нуж
на полная отдача сил и воз
можностей. Только при 
этом условии приходит 
большой успех. Объяснение 
явления, происходящего в 
наносекунду, потребовало от 
ученых долгих лет напря
женной работы.

На каждом этапе возни-' 
кало множество проблем. 
Кандидат физико-матема
тических наук Евгений 
Александрович Литвинов 
занимался теоретическими 
исследованиями. Для иссле
дования явления и разра
ботки аппаратуры с его при
менением много сделали ны
не кандидаты наук Б. М. 
Ковальчук, Ф. Я. Загулов, 
Р. Б. Бакшт, Я. Я. Юрике, 
Г. П. Баженов, В. П. Рот- 
штейн, А. С. Ельчанинов и 
другие.

Интересно, что ленинград
ские ученые вначале изуча
ли электронный взрыв

только потому, что он был 
помехой в их работе по 
изучению возможностей ав- 
тоэмиссионных катодов. И 
вот в 1966 году томичи и 
ленинградцы опубликовали 
в одном и том же научном 
журнале свои статьи об 
электронном взрыве. С той 
поры усилия были объеди
нены. Павел Николаевич 
Воронцов-Вельяминов и
Георгий Николаевич Фур
сей вместе с томичами за
нялись • взрывной эмиссией.

С 1968 года почти ежегод
но оргкомитеты междуна
родных научных конферен
ций приглашали выступить 
с докладами томских уче
ных. Во Франции, в Румы
нии, Канаде, Англии, Гол
ландии, • Польше перед 
учеными выступали Г. А. 
Месяц, С. П. Бугаев, Д. И. 
Проскуровский. Все это сви
детельствовало о важности 
исследований.

Вначале этой проблемой 
занимались лишь трое — 
Г. А. Месяц, С. П. Бугаев и 
Д. И. Проскуровский. Те
перь в лаборатории пять 
групп, ведущих работу по 
многим направлениям. Сот
рудники имеют более деся
ти авторских свидетельств 
на изобретения, около 100 
опубликованных ' научных 
статей, посвященных ис
следованию взрывной эмис
сии.

Сейчас во многих стра
нах сильноточные наносе- 
кундные ускорители, ис-' 
пользующие этот эффект, 
применяются не только для 
научных исследований, но 
и в промышленности, в ме
дицине и биологии. У этих 
генераторов электронных 
пучков большое будущее.

Э. СТОЙЛОВ,
+ * *

НА СНИМКЕ: Д. И. Про
скуровский (слева) и С. П. 
Бугаев.

Фото автора.
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УЧИТЬСЯ У ПЕРЕДОВИКОВ
ПОСТДНОВПЕНИЕ ЦККЛСС
ОБ ОПЫТЕ РАБОТЫ 
ТОМСКОГО, ТЮМЕНСКОГО 
И ВОЛОГОДСКОГО ОБКОМОВ 
ПАРТИИ —
В ЖИЗНЬ ¥

Н о в о м у ,  п р о г р е с с и в н о м у  — 
п о в с е д н е в н о е  в н и м а н и е  
п р о ф с о ю з н ы х  и х о з я й с т 
в е н н ы х  р у к о в о д и т е л е й

За годы девятой пятилетки значительно улучшили ра
боту лесозаготовительные и деревообрабатывающие пред
приятия объединения «Томлеспром». Только в 1975 году 
было реализовано сверхплановой продукции на 4 миллио- « 
на рублей.

Достигнуты неплохие результаты за минувшее полуго
дие. Перевыполнен план по реализации товарной продук
ции более чем на 2,8 миллиона рублей, по вывозке леса-— 
на 88 тысяч кубометров, по производству деловой древе
сины — на 32 тысячи кубометров.

Совершенствование орга
низации труда и управления, 
внедрение новой техники и 
технологии — основа успеха. 
Предприятия объединения 
одними из первых в стране 
применили вахтовый метод 
разработки лесосек, создали 
укрупненные бригады во 
всех звеньях производства, 
внедряют бригадный хозрас
чет. Все эти меры позволили 
заметно повысить эффек
тивность производства.

Вот несколько цифр. В 
1973 году вахтовым методом 
было заготовлено 645 тысяч 
кубометров, в прошлом — 
1 миллион 339 тысяч, а в ны
нешнем планируется загото
вить на 38 вахтовых • участ
ках более 1.5 миллиона ку
бометров. В 1976 году ставит
ся задача создать миллион
ный Запас у трасс лесовоз
ных дорог, что позволит лес
промхозам устойчиво' рабо
тать в неблагоприятные пе
риоды года.

В 1975 году были органи
зованы первые зимние вах
ты в Ергайском и Аргат- 
Юльском леспромхозах. По
добный опыт необходим для 
леспромхозов с истощающей
ся лесосырьевой базой. Оче
видно, об организации зим
них вахт пора подумать в 
Чаинском, Новотегульдет- 
ском, Линевском и некото
рых других леспромхозах.

Внедрение новой техники 
и передовой технологии, как 
правило, начинается с изуче
ния опыта предприятий, уже 
их освоивших. Нынче на 
пленуме обкома профсоюза 
мы обсуждали задачи хозяй
ственных и профсоюзных 
организаций по изучению и 
внедрению передового опыта, 
как важного резерва повы
шения производительности 
труда и эффективности ра
боты предприятий.

Во многих коллективах по- 
деловому, по-государствен
ному относятся к изучению 
и внедрению нового, прогрес
сивного.

В Нарымской сплавной 
конторе с успехом переняли 
интересный опыт работы на 
погрузке леса в суда бригады 
А. Ходулина из объединения 
«Вологдалеспром». Эта брига
да. работая по хозрасчетно
му подряду, грузит в баржи 
за сезон краном ПК-16 до 
350 тысяч кубометров. На<- 
рымчане создали подобную 
бригаду из 22 человек. Воз
главил ее В. Г. Комлев. И в 
прошлом Году при обязатель
стве 400 тысяч кубометров 
бригада отгрузила 420 тысяч. 
Это в полтора раза больше, 
чем при прежней организа
ции труда.

Опь^т бригады В, Комлева 
обобщен в специально выпу
щенном плакате. Задача ра
бочих комитетов сплавных 
предприятий^ оказать все

мерную поддержку ценному 
начинанию.

Или возьмем вывозку леса 
бригадным методом. Трех
сменные экипажи оправдали 
себя. Но вывозка пойдет ин
тенсивнее и организованнее, 
если создать бригады из 3—5 
экипажей.'Первыми в объе
динении «Томлеспром» этот 
опыт красноярцев переняли 
водители Чаинского лес
промхоза. Теперь он распро
странен во многих леспром
хозах. Организованнее стал 
труд водителей, повысилась 
техническая готовность ле
совозов за счет лучшего об
служивания.

Например, укрупненные 
бригады Е. Смышляева и 
В. Ковалева из Ингузетского 
леспромхоза обязались вы
везти за год по 60 тысяч ку
бометров леса. Оба коллек
тива досрочно справились со 
своими полугодовыми обяза
тельствами. Теперь они по
ставили задачу вывезти по 
70 тысяч кубометров за год. 
И она по плечу передовым 
водителям.

Немалую работу по изуче
нию и распространению пе
редового опыта проводят 
специалисты объединения 
«Томлеспром». Они выезжа
ют для изучения опыта на 
лучшие предприятия страны, 
поддерживают тесную связь, 
с научно-исследовательскими 
институтами. Так, благо
даря участию работников 
ЦНИИМЭ удалось внедрить 
передовые методы строи
тельно-монтажных работ, 
что позволило в сжатые сро
ки ввести в • эксплуатацию 
прирельсовые нижние скла
ды на железной дороге Аси
но — Белый Яр.

Для подготовки операто
ров полуавтоматических ли
ний разделки хлыстов на 
нижних складах была созда
на школа передового опыта 
в Ореховском леспромхозе. 
Думается, что подобные 
школы надо создавать и в 
будущем, чтобы быстрее 
подготовить рабочих новых 
специальностей.

Объем трелевки древеси
ны бесчокерными трактора
ми ЛП-18 сейчас возрос до 
миллиона кубометров в год. 
Для освоения новой техники 
трактористы выезжали в пе
редовые леспромхозы стра
ны. Возвратившись, они по
делились полученным опьы 
том. Но, к сожалению, освое
ние бесчокерных механиз
мов ведется в ряде леспром
хозов еще плохо.

Учитывая важность меха
низации лесосечных работ, 
Минлеспром СССР устано
вил объединению задание 
трелевать новыми агрегата
ми к концу пятилетки до 
6 миллионов кубометров в 
год. Профсоюзным организа
циям, хозяйственным руко
водителям нужно усилить

работу по распространению 
опыта внедрения новой тех
ники в лесосеках. А пока, 
например, руководители, ра
бочие комитеты Аргат-Юль- 
ского, Чаинского, Катайгин- 
ского леспромхозов не при
дают этому значения, мало 
что делают для облегчения 
труда лесозаготовителей.

В Орловском филиале Ин
гузетского леспромхоза
ЛП-18 работают неплохо, а в 
Макзырском филиале этого 
же предприятия бьются над 
проблемой их освоения три 
года. Опыт, как говорится, 
рядом, но директор лес
промхоза Е.__П. Немчинов и 
председатель" рабочего коми
тета А. С. Бедило не про
являют интереса к новой 
технике.

Начинание новатора, по
чин коллектива могут при
нести неоценимую пользу, 
если найдут широкую под
держку на предприятии. Но 
все новое внедряется с не
малым трудом, и его успеш
ное распространение зави
сит от повседневной целе
направленной работы проф
союзных и хозяйственных 
руководителей.

Объединение «Томлес- 
пром» заключило договоры 
е институтами по внедрению 
пакетной отгрузки длинно
мерных круглых лесомате
риалов на Томском ЛПК, о 
разработке и строительстве 
многопильной раскряжевоч
ной установки на Асинов- 
ском ЛПК. Ввод ее в строй 
позволит асиновцам ежегод
но дополнительно разделы
вать до 400 тысяч кубомет
ров хлыстов. Будут созданы 
8 школ передового опыта — 
по числу новых направлений 
в развитии лесной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности.

На заседании президиума 
обкома профсоюза рассмот
рен план изучения и распро
странения передового опыта 
путем издания плакатов и 
создания короткометражных 
фильмов. Беда только в том, 
что большинство рабочих ко
митетов ограничивает свои 
усилия по пропаганде опыта 
лишь развешиванием пла
катов.

В 1976 году обком проф
союза и объединение «Том
леспром» организовали кон
курсы на лучший мастер
ский участок, лучшую поста
новку экономической работы 
на предприятиях. Но изуче
ние и распространение пере
дового опыта будет идти од
носторонне, если ограничи
ваться только сферой произ
водства. Необходимо изучать 
и распространять опыт рабо
ты лучших клубов, цеховых 
комитетов и профсоюзных 
групп, товарищеских судов, 
предприятий торговли й об
щественного питания. В рас
пространении передового 
опыта не должно быть фор
мализма, равнодушия, неза
интересованности. Нужно 
активнее пробивать дорогу 
новому.

Г. ИСАКОВ,
председатель обкома
профсоюза рабочих лес
ной и деревообрабатыва
ющей промышленности.

Новым проявлением ле
нинской заботы партии о 
подрастающем поколении 
явилось приветствие Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева участникам слета вы
пускников средних школ 
Костромской области, изъ
явивших желание работать 
в сельскохозяйственном 
производстве.

ЦК ВЛКСМ принял по
становление «О задачах ко
митетов комсомола в связи 
с приветствием Генерально
го секретаря ЦК КПСС то-

ИЗ школы -
В Р Я Д Ы
С Е Л Ь С К И Х
ТРУЖЕНИКОВ
варища Л. И. Брежнева вы
пускникам средних школ 
Костромской области». В 
нем отмечается: Проникно
венные слова Л. И. Брежне
ва глубоко взволновали вы
пускников школ, их родите
лей, учителей, наставников, 
вызвали горячий отклик у 
всех комсомольцев и мо
лодежи. В ответ на призыв 
партии по примеру костро
мичей уже тысячи выпуск
ников школ Нечерноземья, 
Алтая, Кубани и Ставро
полья, Оренбургской, Ро
стовской, Ярославской и 
других областей РСФСР, 
Украины, Белоруссии, Ка
захстана, Узбекистана, Кир
гизии вступили в славные 
ряды тружеников сельского 
хозяйства, стремятся ' стать 
активными бойцами десятой 
пятилетки, участниками все
народной борьбы за осуще
ствление исторических ре
шений XXV съезда КПСС.

ЦК ВЛКСМ предложил 
комсомольским организаци
ям страны провести необхо
димую организаторскую и 
политическую работу среди 
выпускников средних школ 
по разъяснению приветствия 
Л, И. Брежнева, донести до 
всех юношей и девушек ре
шения XXV съезда КПСС, 
задания пятилетки, высокий 
патриотический смысл ини
циативы молодых костроми
чей: «С аттестатом зрело
сти, комсомольской путев
кой — на вторую целину!».
В постановлении предла
гается создать при райко
мах и горкомах комсомола, 
во всех вузах и техникумах 
комиссии и штабы по тру
доустройству выпускников 
средних общеобразова
тельных школ. В тесном 
взаимодействии с комиссия
ми местных Советов, орга
нами по использованию тру
довых ресурсов оказать 
конкретную помощь юно
шам и девушкам в выборе 
места работы с учетом пот
ребностей народного хозяй
ства, индивидуальных инте
ресов юношей и девушек.

Из выпускников школ ре- 
• комендовано создавать 

комсомольско-молодежные 
бригады во главе с опыт
ными бригадирами-настав- 
никами или направлять их в 
лучшие производственные 
коллективы, бригады ком
мунистического труда.

Центральный Комитет 
ВЛКСМ обратился к выпуск
никам средних школ с при
зывом встать в ряды герои
ческого советского рабоче
го класса, колхозного кре
стьянства, в рядьг доблест
ных строителей коммуниз
ма.

(ТАСС).

ТОМСКИЙ НЕФТЕХИМИЧЕСКИЙ:

И П Р О Е К Т И Р О В А Н И Е .  
И О Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О

На д н я х  в Том сне со сто яло сь  совещ ание пред ставителей  
п ро ен тн ы х орган изац и й  Том ского  н еф те хи м и ч е ско го  комби
н ата . Его  у ч а с тн и к и  рассм отр ели  полож ение дел в проекти-

стве со ц и али сти ческом  соревновании за ускорен и е п р о екти 
рования объектов  Тоглсного н еф техи м и ческо го  ком би н ата , за 
клю ченны й  полгода н азад  двадц атью  о р ган и зац и ям и , прино
си т свои плоды . Строи тели  полностью  обеспечены  проектно- 
сметной до кум ен тац ией  на 1976 год, е с ть  больш ой задел и на 
следую щ ий год. Многое из намеченного п ер еш агн уло  из с т а 
дии рабочих чертеж ей в реальное с тр о и те ль ств о . Р уко во д 
с тв у я с ь  договором , п роектировщ ики  планомерно о су щ е ств 

ляю т вы дачу вы сококачественной  д о кум е н та ц и и . Т а к  тр у 
д я тс я  тр е ст  Том скТИ С И З, и н с ти ту ты  « Э н ер го сб тьп р о ект* , 
«Том гипротранс» и д р уги е .

В то же время на совещ ании про звучала  и сер ьезн ая  кр и 
ти к а  в адрес ор ган и зац и й , работаю щ и х пока ниж е сво и х  вбз- 
мож ностей .

У ч астн и к и  совещ ан и я приняли  обращ ение к коллективам  
про ектир овщ иков Тоб ольско го  н еф те хи м и ч е ско го  ком п лекса  
с предлож ением зак л ю ч и ть  договор о соц и али сти ческом  
соревновании . В у сл о в и я х , когда п роектирование ведется па
раллельно  со стр о и те льств о м , усл о в и ях  сл о ж н ы х  и н ап р я
ж е н н ы х . договор э то т  с та н е т  плановы м  указан и ем  для о р га
низац ий , его п од п и савш и х .

ПРОЕКТИРУЕТСЯ ГИГАНТ
Вести проектные работы 

для Томского нефтехимиче
ского комбината и трудно, и 
почетно. Огромен объем ра
бот, ведь создается такой 
гигант! Крупнейшие в мире 
установки по производству 
полиэтилена высокого дав
ления будут установлены 
здесь. Их мощность превы
сит 100 тысяч тонн в год.

Предусматривая мини
мальные капиталовложе
ния, мы должны в то же 
время обеспечить максимум 
Удобств для будущих неф
техимиков, создать произ
водственную эстетику даже 
не сегодняшнего, а завтраш
него дня. Уже на стадии

проектирования важно пол
ностью исключить загряз
нение окружающей среды 
промышленными отходами 
комбината, обеспечить его 
окупаемость в кратчайший 
срок.

Договор о содружестве 
проектировщиков в целом 
выполняется. Но не всеми. 
Новосибирское отделение 
проектного института, на
пример, теряет время, 
затеяв переписку по ча
стным вопросам техниче
ского характера с генпроек- 
тантом. А ведь под боком 
у них — наш томский отдел 
комплексного проектирова
ния, организация вполне

компетентная. Много наре
каний у нас и у строителей 
вызывает деятельность и 
других проектных учреж
дений. Зачастую сры
вают утвержденные графи
ки выдачи документации, 
выдают нетехнологичные 
проекты. Из-за сугубо ве
домственных соображений 
сняты с проектирования 
жизненно важные объекты.

Сегодня по плану 1977 го
да мы выдали документа
ции на 26,5 миллиона руб
лей. Но не весь этот объем 
может бьгть задействован 
уже в следующем году. Что
бы войти в график и обеспе

чить стройку насущно не
обходимыми рабочими чер
тежами, проектировщики 
должны до конца года вы
дать документацию еще на 
20 миллионов рублей. Это 
для нас — программа.

Договор о соревновании 
проектировщиков Томского 
нефтехимического комбина
та и Тобольского нефтехи
мического комплекса обязы
вает нас ко многому. Мы все 
считаем себя томичами, и 
дело Чести для нас — це 
ударить в грязь лицом пе
ред коллегами.

3. Поляков,
генеральный директор 
Охтинского научно-про
изводственного объеди
нения «Пластполймер».

ИДТИ НАВСТРЕЧУ ДРУГ ДРУГУ
Строители, как правило, 

зажаты «в ножницы»: с 
одной стороны нас ограни
чивают проектные требова
ния, с другой стороны — 
возможности поставщиков. 
Вот характерный пример.

Проектировщики на стро
ительстве нефтехимического 
комбината предусмотрели 
применение большого коли
чества 24-метровых железо
бетонных ферм. От Урала до 
Дальнего Востока ни одно 
предприятие стройиндуст
рии такие конструкции не 
выпускает. Строить завод 
для их изготовления — уй

дет не менее трех лет. А 
фермы нужны сейчас. Об
ращаемся к проектировщи
кам:

— Давайте заменим желе
зобетон стальными конст
рукциями.

— Нет; — отвечают нам, 
— железобетон экономит 
металл.

Мы Прикинули:, в железо
бетон ложится 70—80 про
центов того металла, что 
предлагаем использовать 
мы. Где же, скажите, эконо
мия, если мы потеряем еще 
и время? Но понимания по
ка нет.

Или еще. Любая площад

ка, как известно, должна на
чинаться с прокладки под
земных коммуникаций, а 
мы приступили к этим ра
ботам только полтора меся
ца назад. Виноваты постав
щики, не . обеспечивающие 
нас необходимым количе
ством труб, электрокабеля.

По баЗе стройиндустрии 
мы сделали серьезные за
мечания. И вот уже около 
Полутора лет работа над 
этими недоделками ведется 
в недрах проектных орга
низаций и мы ничего о ней 
не знаем. А строить нужно.

Я намеренно не останав
ливаюсь на примерах пло

дотворного сотрудничества 
строителей и проектиров
щиков. Таких примеров 
много, но сегодня важнее 
деловая, позитивная крити
ка.

Не все гладко и у нас. 
План полугодия мы выпол
нили только на 93 процен
та. Но в третьем квартале, 
отставание будет ликвиди
ровано. Ё ближайшее время 
стройка будет вычеркнута 
из списков отстающих. И я 
обращаюсь к проектиров
щикам: давайте идти нав
стречу друг другу. — это 
взаимовыгодно.

П. ПРОНЯГИН, 
начальник управления 

«Химстрой».

СТРОЙКА НЕ ЖДЕТ
Роль объединения «Пла- 

стполимер» в координации 
действий разных проектных 
организаций пока еще явно 
недостаточна. Об этом сви
детельствуют й затянув
шаяся бумажная канитель 
между проектировщиками 
по поводу железной дороги, 
и другие факты. Еще в 
прошлом году мы получили 
проект озеленения по базе 
стройиндустрии, а присту

пить к озеленению сможем 
лишь через несколько лет. 
Затягивается прокладка 
подземных коммуникаций: 
из тридцати одного кило
метра проложено только 
шесть.

Можно привести много 
фактов делового сотрудни
чества деж ду дирекцией, 
стройки и проектировщика
ми. Особенно хорошо нала
жены наши отношения с

«ТомгипротрансоМ» — там 
быстро реагируют на малей
шие наши замечания, опе
ративно вносят поправки, 
сознавая, что стройка ждать 
не может.

В этом году нам пред
стоит освоить более 30 мил
лионов рублей. Понятно, 
что при таком размахе ра
бот оперативность в реше
нии текущих вопросов абсо
лютно необходима. Она — 
главное условие успеха. Й

мы только приветствуем 
проявление такой инициати
вы со стороны проектиров
щиков — заключение дого
вора о социалистическом 
соревновании с теми, кто 
проектирует Тобольский 
комплекс. Экономический 
эффект этого договора оце
нить пока трудно, но он 
должен сказаться в самое 
ближайшее время.

В. ГЕТМАНЦЕВ, 
директор строящегося 
Томского химкомбината.

ПО С А Е А А М  Н А Ш И Х
ВЫСТУПЛЕНИЙ

С О В Е Т
Б Р И Г А Д И Р О В

Домостроительный комби
нат работает по поточному 
методу. Поток состоит из 15 
бригад. О преимуществе 
этого метода можно судить 
по тому, что на строитель
стве первых шести домов 
уже сэкономлено 23,6 тыся
чи рублей. Повысилась про
изводительность труда, за
метно улучшилось качество 
работ.

Недавно на потоке создан 
совет бригадиров, который 
возглавил молодой комму
нист А. Я. Новицкий. Совет 
намерен повести борьбу за 
укрепление трудовой дис
циплины, повышение ответ
ственности каждого за свою 
работу, улучшение качест
ва строительства. Намечена 
также встреча с бригадира
ми завода КПД, который не
ритмично поставляет детали 
домов и сдерживает монтаж. 
В основном из-за этого сор
ван план сдачи жилья за 
полугодие.

Д О Г О В О Р  
З А К Л Ю Ч Е Н ,  
Н А РЯД  ДАН

«Перевели без... договора» 
— так называлась коррес
понденция в № 123 «Крас-

ния «Облмежколхозстрой* 
Е. А. Воскресенский, кор
респонденция обсуждалась 
на заседании правления 
объединения.

Критика признана спра
ведливой. Сейчас осуществ
ляются меры по упорядоче
нию работы коллективов, 
которые трудятся по методу 
бригадного подряда.

Укладка спиралей — сложная и ответственная опера
ция. Рая Черкасова работает на новой автоматической 
линии в 21-м цехе электролампового завода. Она в прош
лом году окончила ГПХУ-17. Рая—ударник коммунисти
ческого труда, одна из лучших молодых работниц.

Фото В, Казанцева,

НАУКА — ПРОИЗВОДСТВУ --- -----  - - ..... - .......

КНИГА О ЧИСЛОВЫХ УСТРОЙСТВАХ
Десятая пятилетка для 

многих предприятий стра
ны, в том числе томских,
— время коренной рекон
струкции, широкого техни
ческого перевооружения. 
Эти проблемы придется ре
шать в нелегких условиях 
недостатка станочников — 
основных специалистов на 
предприятиях металлообра
ботки. Не хватает рабочих 
рук. Где же выход? Выход
— в автоматизации произ
водства, в замене рабочего 
станками-автоматами.

В настоящее время авто
матизация металлообработ
ки идет двумя путями — 
традиционным (на механи
ческой базе) и новым — на 
числовой базе. Поскольку 
традиционный путь пригоден 
лишь для предприятий 
крупносерийного и массово
го производства, числовая 
автоматизация металлообра
ботки выходит на первый 
план и становится базой 
технического перевооруже
ния основного, инструмен
тального и ремонтного про
изводства многих предприя
тий.

На некоторых томских за
водах уже работают участки 
новых автбматов ■— метал
лорежущих станков с число
вым программным управле
нием (ЧПУ). Однако мно
гие предприятия прохлад
но относятся к этим маши
нам, Незнание новой- тех

ники, ее «необычность» вы
зывают настороженность.

Преодолению этого психо
логического барьера будет 
способствовать знакомство 
работников промышленно
сти с недавно вышедшей в 
Западно-Сибирском книж
ном издательстве книгой 
кандидата технических на
ук доцента Томского поли
технического института 
В. И. Лившица «От станка- 
автомата к автоматическому 
производству». Автор поста
вил перед собой задачу — 
познакомить руководителей, 
инженеров, рабочих, техни
ков предприятий машино
строения и приборостроения 
с основами числовой авто
матизации технологического 
оборудования и перспекти
вами комплексной автома
тизации производства. Ав
тор анализирует особенно
сти процесса автоматизации 
производства в условиях 
бурного развития науки и 
техники, и прежде всего — 
под воздействием современ
ных средств вычислитель
ной техники — универсаль
ных, специализированных и 
малых ЭВМ.

Конкретный материал, из
лагаемый в брошюре, соот
ветствует актуальным по
требностям производства и 
отражает последние дости
жения в этой чрезвычайно 
важной сфере сегодняшней 
индустрии. Чувствуются ши
рота кругозора и высокий

профессиональный уровень 
автора.

Одновременно следует за
метить, что брошюра В. И. 
Лившица адресована от
нюдь не ученому кругу ин- 
женеров-специалистов. Как 
устроены и работают новей
шие металлорежущие стан
ки с числовым программ
ным управлением, обра
батывающие центры, обра
батывающие комплексы с 
управлением от централь
ной ЭВМ, промышленные 
работы — все эти вопросы 
освещены достаточно попу
лярно, чтобы, читатель, да
же отдаленно знакомый с 
самой распространенной се
годня технологической ма
шиной — универсальным 
металлорежущим станком 
с ручным управлением, 
мог легко разобраться в 
принципах числовой авто
матизации оборудования.

Томск играет заметную 
роль в деле числовой авто
матизации производства: 
здесь выпускаются системы 
ЧПУ для универсального 
металлорежущего оборудо
вания: накоплен значитель
ный опыт внедрения Стан
ков с ЧПУ. Думается, что 
брошюра доцента Лившица 
будет содействовать даль
нейшему развитию этого 
важного дела на предприя
тиях нашего города.

П. КРАУИНЬШ, 
кандидат технических наук,

А Р С Е Н А Л
М О Т О Р О 
С Т Р О И Т Е Л Е Й

Трактор - богатырь 
К-701 станет еще более 
надежным и долговеч
ным. В Ленинград с Ярос
лавского моторного заво
да отправлена первая 
партия 300-сильных дви
гателей с повышенным, 
моторесурсом. Теперь он 
равен шести тысячам ча
сов вместо прежних пяти 
тысяч.

Трудовая победа достиг
нута в результате совер
шенствования созданной в 
объединении «Автоди
зель» эффективной си
стемы повышения качест
ва продукции, а также 
творческого использова
ния опыта львовских 
предприятий.

На заводе созданы де
сятки комплексных твор
ческих бригад, которые 
участвуют в перевооруже
нии производства. Благо
даря этому вдвое сокра
щается время на внедре
ние технических нов
шеств, отладку оборудова
ния, повышается качество 
изделий.

За пятилетку ярослав
цам предстоит увеличить 
выпуск надежных трак
торных двигателей почти 
втрое.

(Корр. ТАСС).
Ярославль.

ного знамени» о серьезных 
недостатках в организации 
труда в бригадах, работаю
щих по бригадному подряду 
в Первомайской межколхоз
ной строительной организа
ции.

Как нам сообщил предсе
датель правления объедине-

С бригадой той. Жубуль 
Ю. М., о которой шла речь 
в корреспонденции, заклю
чен договор, ей выдан акъ 
кордно-премиальный наряд-* 
задание. Сейчас эта брига
да строит школу в с. Бере
зовка Первомайского райо
на.

«ПОД УГРОЗОЙ СРЫ ВА»
Это заголовок письма, 

опубликованного в нашей 
газете 23 июня. Автор — 
бригадир участка № 1 А. Т. 
Мугайнутдинова Томского 
ЛПК.

Партийный комитет ком
бината сообщает, что из-за 
систематической недопо
ставки вагонов медленно 
идет отгрузка древеси
ны по железной доро
ге. Только за два меся
ца нам недодали 880 ваго
нов. Это привело к тому, что 
складские площади комби
ната загружены.

Особенно трудное поло

жение на участке № 1, где 
работает бригада А. Т. Му- 
гайнутдиновой. Согласно 
предписанию областной по
жарной охраны УВД обл
исполкома запрещена ук
ладка древесины в тупике 
№ 1 первой бревнотаски.

С 17 июня часть бригады 
А. Т. Мугайнутдиновой пе
реведена на вторую бревно
таску. Месячный план кол
лектив перевыполнил почти 
на 1.300 кубометров.

В. ФЕДЬКО, 
директор Томского ЛПК,

Б. ЗАГОСКИН,
секретарь парткома.

« Л и д е р ы  б е с х о з я й с т в е н н о с т и »
27 мая 1976 года была 

опубликована заметка «Ли
деры бесхозяйственности». 
Она обсуждена на партий
ном собрании треста «Том- 
лесстрой» и признана вер
ной. Собрание . заслушало 
отчет начальника УПТК 
В. Пугаченко о сохранности 
материальных ценностей на 
складах и базах.

За плохую организацию 
хранения строительных ма
териалов, конструкций и 
оборудования В. Пугаченко 
объявлен выговор. Состав

лен и осуществляется план 
мероприятий для устране
ния бесхозяйственности. 
Стропальщики - и грузчики 
прошли курс обучения пра
вилам складирования. На
значены ответственные ли
ца за выполнение каждого 
пункта плана. Сохранность 
государственной собственно
сти на базах и складах тре
ста «Томлесстрой» находит
ся под контролем партий
ного бюро.

Б. БАЛАБАЕВ, 
секретарь партбюро тре

ста «Томлесстрой».
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„Звездные" мгновения чемпионов

МОНРЕАЛЬ, 23 июля. 
(Спец. корр. ТАОС Б. Бу
ховцев, Г. Хач-кованян, 
Ю. Хромов). Старты «Олим
пиады-76» еще раз подтвер
дили старую, проверенную 
временем истину.: на олим
пийских соревнованиях мо
жно неожиданно проиграть, 
но случайных побед здесь 
не бывает. * Олимпийский 
чемпион не только должен 
обладать Высочайшим, даже 
по современным возросшим 
меркам, мастерством, но и 
могучей силой духа, которая 
помогает приходить к фи
нишу первым в споре с та
кими же сильными сопер
никами. Последнее усилие, 
Ведущее к победе, сродни 
бэарению, своеобразному 
спортивному вдохновению. 
Это — истинные «звездные» 
мгновения чемпионов.

Блистательным фейервер
ком завершился женский 
гимнастический турнир. В 
этот вечер на помосте «Фо
рума» безраздельно царили 
Надя Команечи и Нелли 
Ким, завоевавшие золотые 
медали: первая — на брусь
ях и бревне, вторая — в 
прыжках и вольных упраж
нениях. И снова на свето
вом табло загоралась цифра 
10 — дважды для Нади Ко
манечи и однажды — после 
искрометных, брызжущих 
задором. юной радостью 
жизни вольных упражнений 
Нелли Ким, А до этого сту
дентка из Чимкента лишь 
0.05 балла «недобрала» до 
высшей оценки, вновь безу
коризненно исполнив свой 
сложнейший, виртуозный и 
смелый прыжок- — «цукаха
ру» с пируэтом.

В финал у саблистов по
пали сразу три наших 
спортсмена. Такого давно 
не бывало в олимпийских 
турнирах фехтовальщиков. 
Заимствуя романтический 
лексикон у писателя Дюма- 
отца, можно сказать, что на
ши ребята проложили себе

Гребной винт лодочного 
мотора вращается в воде со 
скоростью несколько тысяч 
оборотов в минуту. Поэтому 
важно, чтобы он был точно 
сбалансирован. Этим в 
бригаде занимается Лидия 
Ивановна Копышева. Около 
трех тысяч лодочных винтов 
выпускают в месяц на элек
тромеханическом заводе. 
Он — единственное пред
приятие в стране, поставля
ющее в торговлю эти запас
ные детали.

Началось, массовое произ
водство винта новой моди
фикации для тяжелогруз
ных судов. Бригада Га
лины Петровны ТоМи- 
ловой постоянно пере
выполняет сменные зада
ния. Отлично трудятся Ро
ман Шарыпов, Мария Ива
новна Крюкова, Юлия Ми
хайловна Соломенникова, 
Иосиф Николаевич Шрай
нер, Владимир Данилов.

НА СНИМКЕ: Роман Ша
рыпов и Лидия Ивановна 
Копышева.

Фото Э. Стойлова.

путь к пьедесталу почета с 
саблей в руке, «захватив» 
сразу все три ступеньки! 
Неподражаем был в этот ве
чер московский армеец Вик
тор Кровопусков. Он выиг
рал все пять боев в финале 
и завоевал золотую награду. 
Самым упорным оказался 
его поединок с минчанином 
Виктором СидякоМ. Моск
вич вырвал победу — 5:4.
Сидяк, искренне поздравив 
соперника с победой, удов
летворился медалью. На се
ребряную ступеньку под
нялся Владимир Назлымов.

Уже не раз говорилось, 
что на Олимпиаде царит дух 
дружбы и сотрудничества, а 
нашу команду со спортсме
нами социалистических 
стран связывают истинно 
братские отношения. Свиде
тельства этому и сами со
ревнования, и те встречи, 
которые часто происходят в 
олимпийской деревне.

...К польским олимпийцам 
направилась представи
тельная делегация — Вале
рий Борзов и Людмила Ту
рищева. Наши прославлен
ные чемпионы поздравили 
друзей с национальным 
праздником — Днем воз
рождения Польши и пода
рили русский самовар, свое
образный символ домашне
го уюта, о котором вдали от 
родины вспоминается с осо
бым чувством.

Подарком к празднику 
народной Польши явилась 
золотая олимпийская ме
даль Яноша Пецяка в сов
ременном пятиборье. Боль
шой успех волевого поль
ского спортсмена, набрав
шего 5520 очков. В этот день 
пятиборцы соревновались в 
кроссе, И нужно было ви
деть, как эти стройные и 
сильные парни стремятся к 
победе, отдают все силы на 
4-километровой дистанции. 
Многие падали после фини
ша прямо на дорожку олим
пийского стадиона Или. на 
руки расторопных армей
ских санитаров.

Стойким бойцом показал 
себя Павел Леднев. В на
пряженной борьбе он занял 
второе место и завоевал се
ребряную медаль с резуль
татом 5485 очков, бронзовая 
медаль у чехословацкого 
спортсмена Яна Барту — 
5466. Борис Мосолов набрал 
5200 очков и занял восьмое 
место.

Наши девушки-брассист
ки, отличившиеся накануне 
в плавании на 200 метров, 
продемонстрировали серь
езность своих намерений и 
на стометровке. Трио во

главе с олимпийской чем
пионкой Мариной Кошевой 
хорошо выступило в своих 
заплывах.

Еще одну медаль, на этот 
раз бронзовую, завоевал 
Владимир Раскатов из За
порожья, финишировавший 
на 400-метровой дистанции 
вольным стилем через 3 ми
нуты 55,76 секунды. Рекорд 
Европы, принадлежавший 
ему же, был улучшен сразу 
на 2,26 сек. Золотая и сереб
ряная медали достались 
спортсменам США Брайану 
Гуделлу — 3.51,93 (новый 
мировой рекорд) й Тиму 
Шоу — 3.52,54.

Неутомимая Корнелия 
Эндер из ГДР вновь блесну
ла великолепными резуль
татами. В заплыве баттер
фляем она победила с ре
зультатом 1.00,13 (повторение 
мирового рекорда), а через 
несколько минут стартовала 
на дистанции 200 метров 
вольным стилем и тоже бы
ла первой — 1.59,26 (новый 
мировой рекорд). Советские 
спортсменки заняли вось
мое место: ленинградка Та
мара Шелофастова в бат
терфляе (1.02,74), а Ирина 
Власова из города Иванова
— вольным стилем (2.05,63).

Команда США с новым
мировым рекордом — 3.42,22
— победила в комбиниро
ванной эстафете 4ХЮ0 м. 
Наши пловцы были .пятыми
— 3.49,90 (рекорд СССР).

Прыжки с трехметрового
трамплина выиграл Фил 
Боггс (США), на втором ме
сте итальянец Франко Кань- 
отто. Минчанин Александр 
Косенков завоевал бронзо
вую награду.

Снова «серебряным» ока
зался этот день для наших 
штангистов. 20-летний дебю
тант Олимпиады болгарский 
штангист Иордан Митков 
набрал в сумме двоеборья 
335 кг, опередив на 5 кг 
другого олимпийского дебю
танта, нашего Вартана Ми- 
литосяна из Ленинакана. 
На третьем месте прошло
годний чемпион мира Петер 
.Венцель из ГДР — 327,5 кг.

Соревнования штангистов 
полусреднего веса по прось
бе корреспондентов ТАСС 
прокомментировал знаме
нитый в прошлом амери
канский атлет Томми. Коно: 

— На помосте состязались 
не столько спортсмены, 
сколько их характеры, — 
сказал ТомМи Коно.—Креп
че нервы оказались у Мит- 
кова, которого я вижу 
впервые. Конечно, резуль
тат, если судить по послед
ним его рекордам, мог быть

у чемпиона и выше, но на 
Олимпиаде все нацелены 
только на победу. Понравил
ся мне и Милитосян. У него, 
на мой взгляд, хорошее бу
дущее в тяжелой атлетике.

На олимпийском велодро
ме был разыгран комплект 
высших наград Олимпиады 
в индивидуальной гонке 
преследования на 4 км. В 
предварительных соревно
ваниях 21 июля советский 
велосипедист Владимир 
Осокин показал один из 
лучших результатов и вы
шел в полуфинал. Однако в 
полуфинальном заезде пер
вым на финише был Грегор 
Браун (ФРГ),. опередивший 
Владимира всего на 0,17 сек. 
Кстати, западногерманский 
гонщик и стал чемпионом 
Олимпиады, выиграв в фи
нале у голландца Германа 
Понстеена с внушительным 
разрывом. В борьбе за брон
зовые медали встретились 
оба неудачника полуфина
лов: Осокин и Томас Хушке 
(ГДР). Удача была на сторо
не Хушке.

Упорно сражался наш 
спринтер Сергей Кравцов 
из Харькова. Проиграв свой 
заезд в 1/8 финала, он сумел 
затем пробиться в четверть
финал Через, горнило уте
шительных заездов, опере
див в них таких «звезд», 

угак бельгиец Мишель Ваар- 
'тэн (серебряный призер 
Олимпиады в гите на 1 км), 
и встретился лицом к лицу 
с самим Даниэлем Морело- 
ном (Франция). В стартовом 
заезде  ̂у Сергея лопнула од- 
нотрубка, и он упал на ви
раже, ободрав себе руки. 
Перезаезд. К последнему 
повороту Кравцов выры
вается вперед и первым вы
ходит на финишную пря
мую, но Морелон развивает 
более выс’окую скорость и 
выигрывает «полколеса». Во 
втором заезде француз на
чинает спуртовать за круг 
до финиша, Сергей не отста
ет от него. Однако на фи
нише вновь победно вски
нул руки Морелон.

Наш боксер-тяжеловес 
Виктор Иванов в Трудном 
поединке победил Юргена 
Фангэнела из ГДР.

...Так прошел шестой день 
Игр, давший много приме
ров мужества. Не всё прог
нозы сбывались, поскольку 
даже ЭВМ не в состоянии 
предугадать события. Но 
каждый успех, каждая побе
да подтверждали простую 
истину: а современном спор
те триумф приходит к лю
дям с сильным характером.

СООБЩ ЕНИЯ!
ВСТРЕЧА В СОФИИ
СОФИЯ, 22 июля. (ТАСС). 

21—22 июля в Софии состоя
лось совещание заместителей 
министров иностранных дел, 
в котором приняли участие' 
представители НРБ, ВНР, 
ГДР, ПНР, СРР, СССР, ЧССР. 
Советскую сторону представ
лял заместитель министра 
иностранных Дел СССР А. Г. 
Ковалев.

Состоялся обмен мнения
ми по некоторым актуаль
ным вопросам безопасности 
и сотрудничества в Европе в 
свете итогов общеевропей
ского совещания в Хельсин
ки.

Совещание прошло в де
ловой дружественной обста
новке, в духе единства 
взглядов участников.

На совещании выступил 
министр иностранных дел 
НРБ П. Младенов.

СОФИЯ, 22 июля. (ТАСС). 
Первый секретарь ЦК БКП, 
Председатель Государствен
ного совета НРБ Т. Живков 
принял сегодня участников 
совещания заместителей ми
нистров иностранных дел 
НРБ, ВНР, ГДР, ПНР, СРР, 
СССР, ЧССР и имел с ними 
теплую, дружественную бе
седу.

В ИНТЕРЕСАХ ЕДИНСТВА И СПЛОЧЕННОСТИ
БУДАПЕШТ, '22 июля. 

(ТАСС). Опубликовано ин
формационное сообщение о 
состоявшемся 21 июля под 
председательством Первого 
секретаря ЦК ВСРП Я. Када
ра пленуме Центрального 
Комитета ВСРП. В инфор
мационном сообщении гово
рится:

Пленум заслушал *й одоб
рил информацию о прохо
дившей. 29—30 июня в Бер
лине Конференции коммуни
стических и рабочих партий 
Европы и о деятельности де

легации ВСРП на этой кон
ференции.

Центральный Комитет кон
статировал, что берлинская 
конференция явилась исто
рическим событием в комму
нистическом и рабочем дви
жении. Конференция вновь 
Подтвердила, что коммуни
стическое движение на на
шем континенте представля
ет собой мощную, организо
ванную политическую силу, 
что его влияние в массах ра
стет. Берлинская встреча 
двадцати девяти братских 
партий послужила делу ук

репления единства и спло
ченности международного 
коммунистического движе
ния.

В информационном сооб
щении говорится, что ЦК 
ВСРП высоко оценил рабо
ту, которая проделала в ию
ле этого года XXX сессия 
СЭВ.
^Пленум, указывается в со

общении, заслушал и одоб
рил информацию об обмене 
партийных билетов и ин
формацию об актуальных 
вопросах сельского хозяйст
ва.

К 3 0 -Л Е Т И Ю  
Е Д И Н О Г О  
ФРОНТА КОРЕИ

ПХЕНЬЯН, 22 июля. 
(ТАСС). Сегодня в КНДР 
отмечается 30-я годов̂ - 
щина создания Единого 
демократического отече
ственного фронта Кореи 
— общенациональной ор
ганизации, включающей 
в себя патриотические 
партии и общественные 
организации Севера и 
Юга страны.

На со сто яв ш ем ся  здесь 
тор ж ественном  заседани и  
п ри н ято  письмо ко всем 
членам  ЕД О Ф . В письм е под
ч е р ки вается  необходим ость 
созы ва Вели кого  нац и он аль
ного собрания с участи ем  
всех п о л и ти ч е ски х  пар тий , 
о б щ е ств е н н ы х  ор ган и зац и й  
и р а зл и ч н ы х  слоев насе
лен ия Севера и Ю га , а т а к 
ж е со о течествен н и ко в , про
ж и ва ю щ и х  за  рубеж ом .

Д ля начала  п р ед лагается  
о р га н и зо в ать  заседани е  
п р ед ставителей  в се х  вы ш е
н а зв а н н ы х  о р ган и зац и й , на 
котором со зд ать  п одготови . 
те л ьн ую  ком иссию  по со
зы в у  Вели кого  нац и он аль
ного собрания.

«Нодон си н м ун »  оп убли 
ковала сегодн я п р и в е тст
вие п рези дента КН Д Р  Ким 
Ир Сена всем пар тиям  и 
о р ган и зац и ям  ЕД О Ф , в 
котором о тм еч аю тся  боль
ш ие и сто р и чески е  засл у ги  
ф р о н та  в борьбе за  строи- 
те л ьств о  нового общ ества , 
за объединение роДины.

Первоочередное условие 
для сам о сто ятельн о го  и 
мирного объединения рас
члененной родины , подчер
кн ул  Ким Ир Сен , это  
вывод в сех  и н о стр ан н ы х  
войск из ЮЖной Кореи.

В Е Т О  О Т К Л О Н Е Н О
ВАШИНГТОН, 22 июля. 

(Корр. ТАСС). Сенат США 
73 голосами против 24 откло
нил вето, наложенное прези
дентом Дж. Фордом на одоб
ренный конгрессом законо
проект о некотором расши
рении программы общест
венных работ. Законопроект 
предусматривает выделение 
около 4 млрд, долларов на 
создание дополнительно 300 
тысяч рабочих мест в целях 
частичного уменьшения без
работицы в США.

Решение президента нало
жить на законопроект вето 
под предлогом «борьбы с ин
фляцией» вызвало возмуще
ние широких слоев трудя
щихся, профсоюзных орга
низаций.

О непопулярности реше
ния правительства свиде
тельствует и то, что за откло
нение вето проголосовали 
многие сенаторы-республи 
канцы, в том числе замести 
тель лидера республиканскО' 
го меньшинства в сенате 
Р. Гриффин.

Вместе с тем обозреватели 
отмечают довольно ограни
ченный характер законопро 
екта, учитывая масштабы 
безработицы в Америке. Они 
указывают, что его принятие 
объясняется не столько «за 
ботой» законодателей о нуж
дах миллионов безработных 
американцев, сколько инте
ресами предвыборной борь
бы.

« НЕТ» ГОНКЕ ВООРУЖЕНИЙ
ВАШИНГТОН, 22 июля. 

(ТАСС). В американском 
конгрессе, возобновившем 
свою работу после каникул, 
усиливаются выступления 
против создания новых, еще 
более разрушительных си
стем вооружений: сенатская 
комиссия по ассигнованиям, 
рассматривающая законо
проект о бюджете министер
ства обороны на 1976—77 фи
нансовый год, большинством 
голосов одобрила поправку 
сенатора У. ПроКсмайра, пре
дусматривающую «замора
живание» до февраля буду
щего года средств, выделен
ных на производство новей
ших стратегических бомбар
дировщиков «В-1».

Как известно, правитель
ство США добивается выде
ления Пентагону 1 млрд, 
долларов на строительство 
трех бомбардировщиков 
«В-1» в будущем финансо
вом году, начинающемся 
1 октября. Осуществление 
всей программы строитель
ства флота таких бомбарди
ровщиков, по предваритель
ным подсчетам, обойдется 
американскому налогопла
тельщику более чем в 22 
млрд, долларов.

В стране развертывается 
мощное движение протеста 
против строительства «В-1», 
в котором участвуют десят
ки профсоюзных, общест
венных, религиозных, науч
ных организаций.

П А М Я Т Н Ы Й  П О Д А Р О К
ВАШИНГТОН, 22 июля. 

(ТАСС). По случаю первой 
годовщины совместного по
лета советского и американ
ского космических кораблей 
«Союз» и «Аполлон» в по
сольстве СССР в Вашингто
не состоялась церемония 
вручения Советскому Союзу

памятного подарка Нацио
нального космического клуба 
США — гобелена «Рукопо
жатие в космосе», изготов
ленного американской ху
дожницей Д. Торнер.

Памятный подарок был 
принят советским послом в 
США А. Ф. Добрыниным.
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НА СН И М КЕ: и зр аи льски е  п а тр ули  на у л и ц а х  Н аб луса .
Телеф о то  АП — Т А С С .

Н Е О Б Х О Д И М Ы  
Р Е Ш И Т Е Л Ь Н Ы Е  М Е Р Ы

ЛОНДОН, 22 июля. (ТАСС). Коммунистические партии 
Великобритании и Ирландии опубликовали совместное 
заявление, в котором осудили убийство английского посла 
в Дублине. Нельзя допустить, подчеркнули они, чтобы 
этот акт воспрепятствовал единству английских и ир
ландских трудящихся.

Положение в Ирландии, говорится в совместном заяв
лении, характеризуется повседневными убийствами, 
взрывами бомб, репрессиями и усилением массовой без
работицы. Необходимо добиться от правительства Англии 
решительного изменения его политики в Северной Ирлан
дии, чтобы разорвать замкнутый круг насилия и ответ
ного насилия.

Компартии Великобритании и Ирландии требуют пре
кратить действие репрессивных законов, принять закон о 
правах для Северной Ирландии, расширить там государ
ственный сектор экономики с тем, чтобы снизить уровень 
безработицы.

К АК-ТО я спросила май
ора милиции Шипулю, 
старшего следователя 

Советского РОВД, не бывает 
ли ему порой жалко человека, 
которого он отправил на ска
мью подсудимых? Не испыты
вает ли противоречия между 
служебным долгом и этим 
обыкновенным человеческим 
чувством?

Михаил Степанович помял в 
руках папиросу, хитро сощу
рился, покачал головой: поче
му же не бывает? Следователю 
не раскрыть преступление, ес
ли он не проникнет в самую 
что ни на есть глубину души 
обвиняемого. Туда обычно не 
пускают, но именно там и оты
щешь причины. А они у каж
дого разные...

В мае к нему попало вро
де простейшее дело.

Во дворе большого дома на 
улице Шевченко Анатолий 
Никифоров ударил ножом 
Юрия Мачихина. После опе
рации врачи сказали, что по
терпевший наверняка родил
ся в рубашке...

Все казалось ясным. Ники
форов совершил преступле
ние и должен быть наказан. 
К о -

На допросе обвиняемый, 
угрюмо глядя в пол, твердил, 
что ничего не помнит. Един
ственное осталось в голове 
■— как познакомился с Ма- 
чихиньш, как вызывал «ско
рую помощь», да еще как 
тот стукнул его по лицу. А 
нож? Никифоров криво ус
мехался: никакого ножа не 
было. Понятия не имеет, от
куда он мог взяться.

«Ну, ладно, — мирно со

глашался Шипуля, — не 
помнишь, значит, не пом
нишь». Складывал бумаги в 
свой коричневый портфель
чик. Выходил из каменных 
коридоров СИЗО (следствен
ного изолятора) на теплую 
улицу.

Шел до милиции пешком и 
думал, что завтра утром надо 
пойти на Шевченко, посмот
реть собственными глазами 
тот дом и угол, и сараи, где

Шипуля встретился. Выяс
нил, где был и что делал 
каждый после выпивки. Осо
бенно тщательно проверил 
парней, с которыми Никифо
ров пил в сарае во дворе 
своего дома.

Нет, третьего не было. Это 
и интуиция настойчиво под
сказывала, а она безошибоч
ная у Шипули. Коллеги Ми
хаила Степановича говорят: 
талант. Сам же он считает—

Степановичем встречался не 
Впервые, А сотрудники Киров
ского РОВД, где долго рабо
тал Шипуля, рассказывали та
кой случай. Поймали вора за 
кражу, в третий раз. В уголов
ном розыске ни слова не уда
лось вытянуть из него. А как 
сказали, что будет им следова
тель Шипуля заниматься, тот 
сразу расслабился: «Уж мне
теперь точно пять лет дадут.

не часто ли ссорился в шко
ле с товарищами, какими бо
лезнями болел в детстве. 
Никифорова между прочим 
рассказала, что ее Толика в 
14 лет укусил энцефалитный 
клещ и два месяца сын ле
жал в больнице. Следователь 
знал, что последствий могли 
быть разные, в том числе и 
провалы в памяти... Поэтому 
для большей уверенности на
правил обвиняемого в пси-

П  Р О С Т О Е  Д Е Л О  «
все случилось (инспектор 

уголовного розыска, правда, 
это в материалах описал, 
но Шипуля всегда чувство
вал себя уверенней, когда, 
сам выезжал на место проис
шествия). Никифоров, хотя и 
не бывал раньше под следст
вием, скоро не признается. А 
это дело, вероятно, его рук.

Свидетели •— соседки, кото
рые в тот вечер сидели во 
дворе или глядели на улицу 
из окон, —■. заявляли в один 
голос, что к этим двум пар
ням никто третий не подхо
дил.

В тот вечер Никифоров 
после работы отмечал с дру
зьями субботу — две «зуб
ровки» на четверых, потом 
три «вермута» на двоих, не
много погодя у соседа еще 
добавил. Со всеми, с кем об
виняемый делил компанию,

просто опыт большой, все-та
ки 23 года на следственной 
работе. Только суд не верит 
интуиции. Нужны доказа
тельства. Их же- было очень 
мало. Шипуля стал искать.

Делал он это не потому, 
что иначе бы начальник 
следственного отделения Ря- 
бинин, прокурор или судья 
могли вернуть дело на досле
дование. (А это был бы упрек 
в недобросовестности и, ко
нечно, удар по самолюбию. 
Надо сказать, ему по этой 
причине дела ни разу не воз
вращали). Шипуля прежде 
всего хотел увериться сам, 
что человек действительно 
виноват.

«К нему попадешь — знай, в 
надежных руках. И откуда 
только доказательства берет?!» 
— раздраженно говорил один 
обвиняемый. Он с Михаилом

Шипуля докопается». Сам по
том все ему и выложил.

Одна свидетельница в раз
говоре со следователем обро
нила между прочим: когда
«скорая» увезла порезанного 
парня, Никифорова увели с 
улицы домой бабушка с де
душкой. Шипуля решил 
встретиться со стариками. 
Внук мог тогда же и при
знаться им, что натворил. А 
не помнить этого он не мог.

Логика его действий гово
рила: сколько бы он ни вы
пил, должен был протрез
веть после того, как ударил 
Мачихина ножом. Иначе бы 
не повел Мачихина к ска
мейке, не умолял бы «подо
ждать», не побежал бы в 
подъезд вызывать «скорую».

Когда Шипуля беседовал с 
матерью Никифорова, рас
спрашивал о сыне буквально 
все, даже, казалось, пустяки:

хиатрическую больницу на 
экспертизу. А сам пошел в 
третью горбольницу, где ле
жал после укуса Никифоров. 
За справкой.

Забегая вперед, скажу, что 
медэкспертиза признала Ни
кифорова вменяемым.

...Уже была половина один
надцатого, а женщина, кото
рую он вызывал на 9.30, все 
не шла. Шипуля не нервни
чал. Спокойно занимался 
Другими делами.

Она все же явилась — 
шумная, возмущенная (за
чем, мол, честных людей вы
зывают в милицию?). Это 
была знакомая потерпевше
го. Но, видя, что следователя 
не выведешь из сёбя, утих
ла.

У. него способность успокаи
вать самых буйных и без вся
кого нажима заставить их раз
говориться. Однажды на до

просе обвиняемый закатил ис
терику. Ее кульминацией была 
угроза: «Вот возьму и перере
жу себе горло!». Тогда Шипу
ля достал из своего стола 
опасную бритву: «На, режься». 
Ведро ледяной воды так не от
резвило бы. Сразу умолк, осто
рожно взял бритву, осмотрел 
со всех сторон: «Да ну, какая- 
то она заржавелая...». .

— Но ведь Шипуля риско
вал? Вдруг бы обвиняемый и 
вправду хватил себя по горлу? 
— спросила я Владимира Ми
хайловича Кажуру, следователя 
Советского РОВД, когда он 
рассказал мне этот случай.

— Ну, Степаныч насквозь 
видит человека. Этого «арти
ста» раскусил моментально.

Женщине Шипуля задал 
один вопрос: говорил ли Ма- 
чихин, выйдя из больницы, 
кто, когда и как его поранил.' 
Да, вспомнила та, говорил, 
что парень, который его пыр
нул, сам же вызвал «ско
рую». '•

Для следователя это было 
очень важно.

На следующий день он 
пригласил жену Никифоро
ва. В тот вечер она уезжала 
на мичуринский. Вернулась 
на Завтра. Но Шипуля узнал, 
что Наталья Никифорова хо- ' 
дила в больницу к Мачихи- 
ну и тот выложил- ей, как 
все произошло.

Для чего следователю по
надобилось добывать эти све
дения через других, а не от 
самого потерпевшего?

Необычность и главная 
трудность дела были в том, 
что потерпевший не хотел 
подавать в суд на обвиняе
мого. Простил его. Уверял, 
что он и Никифоров станут

лучшими друзьями. И ста
рался всячески запутать 
Шипулю. То отказывался да
вать показания и брал вину 
на себя, то говорил, что не 
берется утверждать, будто 
ножом ударил его именно 
Никифоров. Стоял-то он у 
угла дома спиной ко двору, 
когда почувствовал, что бок 
обожгло. Обернулся — рядом 
испуганный Никифоров, а 
на земле — складень. Мог 
кто-то и неизвестный вса
дить нож и удрать.

На последней встрече со 
следователем Мачихин был 
серьезным, в глазах стояла 
тоска. Курил сигарету за,си
гаретой, хотя врачи запрети
ли, и рассказывал про свою 
жизнь, в которой - все полу
чилось не так. Вот недавно 
вышел он из колонии — во
семь тяжелых лет оставил 
там. Ему уже 37. Жена ушла 
к другому. Единственный 
родной человек — сынишка. 
Но забрать' его к себе не раз
решают...

— Поэтому я не хочу, чтоб 
у Никифорова жизнь слома
лась. Бок мой зажил. А га 
рана, которую вы нанесете 
парню сейчас, не закроется 
никогда, — Мачихин с тру
дом пытался унять волне
ние. — Он еще молодой, не
давно после армии: Ребенок 
скоро у него будет. Прекра
тите дело. Давайте спасем 
человека.

Говорил это и чувствовал 
—впустую. Молчит Шипуля, 
понимающе вздыхает, но ни
чего прекращать не собирает
ся. Не имел он на это права. 
По закону человек, умыш
ленно нанесший тяжкое те
лесное повреждение, должен

быть наказан. Хочет этого 
потерпевший или нет. И слу
жебный долг следователя — 
раскрыть преступление.

В том, чтобы дело Никифо
рова довести до конца, Ши- 
пуля видел и свой граждан
ский долг. Он не думал, что, 
если Никифоров уйдет от на
казания, заставит его на все 
посмотреть по-другому. Ведь, 
сидя в тюрьме, он упорно не 
хотел признавать себя ви
новным. Скорее всего, ока
жись на свободе, начнет вы
пивать снова, и, может, при
дется от этого парня после 
спасать кого-нибудь еще...

Характеристика с работы 
на Никифорова была непло
хая, и родные говорили о 
нем как о любящем сыне и 
муже (близкие в таких слу
чаях, как правило, некри
тичны). Но жалость... Шипу
ля вернулся к нашему дав
нишнему разговору. Судите 
сами, могла ли она быть. 
Преступление Никифоров со
вершил в сильном опьяне
нии. И пил просто от нечего 
делать. Скуки ради. И это
было не первый раз.* * *

Недавно был суд. Никифо
рова признали виновным 
полностью. Но в конце след
ствия он это сделал сам — 
слишком убедительны были 
доказательства Шипули. 
Прокурор требовал более су
рового наказания. Но суд 
Советского района, приняв 
во внимание положительные 
характеристики и то, что эта 
судимость первая,, пригово
рил Анатолия Никифорова к 
трем годам лишения свобо
ды.

А. ЕСМАНСКАЯ.
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З а в о д с к и е  д и н а с т и и
Их много на заводе «Сиб- 

электромотор». Вот хотя бы 
семья Синицыных. Многие 
старожилы завода помнят 
Федора Дмитриевича Си
ницына, потомственного ра
бочего ленинградской
«Электросилы». Он приехал 
в Томск в годы войны вме
сте с оборудованием эвакуи
рованного цеха. В тяжелых 
условиях под его руководст
вом были быстро установле
ны станки. Теперь дело от
ца продолжают сыновья. И 
они уже\ ветераны завода. 
Валентину и Евгению давно 
присвоено это почетное зва
ние. Стали ветеранами и 
их жены.

В Ленинграде на «Элект
росиле» начала свой трудо
вой путь и Клавдия Алек-

РУКОПИСЬ

сеевна Николаева. Была она 
рядовой работницей, акти
висткой, много лет избира
лась в заводской комитет 
профсоюза. Когда подросла 
дочь Нина, Клавдия Алек
сеевна привела ее на завод. 
Здесь же трудится ветеран 
войны, муж Нины — Евге
ний Васильевич Иванов. 
Здесь работает их сын Ни
колай. Отсюда ушел в ар
мию сын Михаил. Родители 
счастливы, что передают 
эстафету в надежные руки.

С 1932 года трудился на 
предприятии Михаил Нау
мович Крайзман. Довелось 
ему в годы войны подни
мать литейный цех, где был 
он мастером и технологом. 
Сейчас он — на заслужен
ном отдыхе. А на заводе

ЛИ СТА Я

П О Ж Е Л Т ЕВ Ш И Е

С Т РА Н И Ц Ы

трудятся его жена, сын, 
дочь и зять.

Из семьи Кириенко в кол
лективе сибмоторовцев се
меро. В цехе N° 14 работают 
три брата Красновы: Нико
лай Николаевич — старший 

' мастер, Иван Николаевич и. 
Владимир Николаевич — 
рабочие. Есть на заводе ди
настии Гречневых, Сваров- 
ских, Шишкиных, Губиных, 
Сулеймановых, ■ Гусевых, 
Каштановых.

Михаил Филиппович Во
ронов трудится на «Сиб- 
электромоторё» с 1941 года, 
с 1951 года работает его же
на Надежда Степановна. 
Оба много лет являлись 
членами заводского комите
та профсоюза, им при
своено звание «Ветеран тру

да завода». Три Их сына — 
тоже члены большого завод
ского коллектива: Сергей
отсюда ушел в армию, Олег 
работает электриком в цехё 
№ 2, его жена Людмила — 
инженер заводского АСУ. 
Работает электриком сын 
Николай, его жена Тамара 
— лаборант центральной за
водской лаборатории.

Братья Шелеховы — Сте
пан и Григорий—тоже вете
раны предприятия. Степан 
Артемьевич пришел сюда 
прямо с войны. Без отрыва 
от производства окончил по
литехнический институт, 
сейчас он работает над со
зданием электрических ма
шин. Григорий Артемьевич 
-— старший мастер в инст
рументальном цехе. Слеса
рем - инструментальщиком 
стал его сын Валентин.

Можно назвать еще много 
династий. И каждая бере
жет честь родного завода.

Е. ГРИГОРЬЕВА.

ИЗДАНО ЗАПАДНО-СИБИРСКИМ
Вы слышали о теории расширяющейся Вселенной? Согласно 

этой теории, сегодняшнее расширение Вселенной неизбежно за
вершится сжатием. А потом произойдет новый взрыв и родит
ся новая Вселенная... Что ощущает человек лицом к лицу с 
величием Космоса? Ответить на эти вопросы помогает фило
софия. О ней. о пользе «бесполезных» вопросов, о том, когда 
пробил «час философии» и какую роль играет она в жизни че
ловека, интересно и доходчиво рассказывает томский писатель, 
кандидат филологических наук Э. В. Бурмакин в книге «Будь
те философамиА», входящей в кассету «Рассказы сибирских 
ученых* (выпуск третий). Как и предыдущие два выпуска на
учно-познавательной серии, это издание продолжает .знакомить 
молодежь с открытиями сегодняшней сибирской науки.

Важнейшей особенностью современного развития наук яв
ляется их взаимное проникновение. Один из интересных ■ про
цессов — математизация наук — охватил и такие области 
знания, как экономикаг биология, лингвистика. О том, где и 
как соединяется искусство с техникой, рассказывает кандидат 
технических наук Р. П. Повилейко («Грамматика творчества»).

Казалось бы, что общего между сезонным перелетом птиц и 
грамматикой древнего санскрита? Такой вопрос может пока

заться странным любому человеку, кроме специалиста по об
щей теории систем. Но именно такие неожиданные вопросы 
ставятся и решаются в наши дни кибернетикой, семиотикой, 
системным анализом. Подробнее об этом можно узнать, про
читав рассказ научного сотрудника вычислительного центра 
СНИИГГМСа В. Ф. Свиньина «Сколько вокруг систем?».

Наконец, о том', умеем ли мы читать художественное произ
ведение, сколько Наполеонов в «Войне и мире», а также что 
такое поэтика и типология? Об этом пишет доктор филологи
ческих наук профессор В. Г. Одинокое. Его рассказ «Чтение 
как искусство» и завершает нов&й выпуск «Рассказы сибир
ских ученых».

В серии «Литературные портреты» вышла книга С. Смоля- 
ницкого «Георгий Марков». В очерке рассказывается о жиз
ненном и творческом пути известного писателя, первого секре
таря правления Союза писателей СССР, нашего земляка Геор
гия Мокеевича Маркова, дается анализ его произведений: по
вести «Орлы над Хинганом», романов «Строговы», «Соль зем
ли», «Отец и сын», «Сибирь».

И. АНДРЕЕВА.
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тайского ЗЕМЛЕМЕРА
Среди сокровищ рукописного отдела Центральной на

учной библиотек^ АН УССР в Киеве немало материалов, 
свидетельствующих о прошлом нашей Родины. Ученые 
Украины собрали источники не только по истории своей 
республики, но и о далеких сибирских, дальневосточных 
и среднеазиатских землях. Хочется обратить внимание 
томичей на одну из рукописей — «Опйсание Тобольской, 
Томской и Иркутской губерний».

«Описание Томской губернии» было составлено в 1806 
году томским губернским землемером Кругликовым. Как 
и многие подобные описания, оно составлено по земле
мерным инструкциям и правительственным распоряже
ниям.

В рукописи — общие сведения о Томской губернии: 
географическом положении, климате, занятиях и коли
честве населения. Так, в Томском уезде в начале прош
лого века было 27.649 жителей, из них 16.842 так называе
мых «приписных» Колывано-Воскресенского завода. В 
уезде было 29 сел с церквями, 556 деревень и 70 питей
ных домов. О школах рукопись умалчивает, поэтому 
трудно судить, то ли их вообще не было, то ли эти сведе
ния не интересовали тогдашнее начальство.

Далее идет описание Томска и уездных городов — Бий
ска, Енисейска, Канска, Красноярска, Кузнецка, Нары- 
ма, Туруханска; заштатных городов — Ачинска Красно
ярского уезда и г. Семипалатинска Бийского уезда. В 
сведениях о каждом городе дается его географическое 
положение, количество населения, количество каменных 
и деревянных домов, гражданских сооружений и церк
вей.

Землемер Кругликов пишет о Томске:
«...город восприял начало в 1604 году при воеводе Во

лынском. Расположен на двух горах и между оными на 
долине, прилежащей к реке Томи. На одной из двух вы
шесказанных гор, Юртошной, жил прежде татарский 
князь Тоен, пришедший в Российское подданство с под
властными ему народами. Управляем был воеводами, 
имел деревянную крепость с башнями и бойницами, ны
не брлее не существующими.

С 1782 по 1797 годы был областным городом; с 1797 по 
1804 годы — уездным, а с сего времени по открытии гу
бернии — губернским. ...Обывательских домов: камен
ных — 4, деревянных — 1.552. Жителей насчитывается 
всех состояний мужеска пола — 3.702 , женска пола — 
4.096 душ».

Интересны и другие данные о Томске. К началу XIX 
века в городе было: И кожевенных и 9 мыловаренных 
заводов; 6 каменных и 3 деревянных церкви, мужской 
монастырь, деревянная мечеть; два гостинных двора — 
каменный и деревянный; присутственные места; дере
вянный дом приказа общественного призрения, занимае
мый. земским и уездным судом; тюремный острог.

Даже эти краткие данные говорят, что рукопись содер
жит важные историко-географические сведения и может 
быть полезной для сибирских историков и краеведов.

Г. БОЛОТОВА, 
старший научный сотрудник ЦГИА УССР.
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Семь агитбригад обслу
живают кормозаготовителей 
Колпашевского района. Уча
стники художественной са
модеятельности выступают 
с концертами не только на 
центральных усадьбах, но и 
в самых отдаленных посел
ках.

В эти дни начались ма
лые гастроли и у артистов

П О  С Е Л А М  Р А Й О Н А
Колпашевского народного 
театра. Недавно режиссе
ром В. Пикаловым здесь 
был поставлен спектакль по 
пьесе А. Вампилова «Прош
лым летом в Чулимске», 
Премьера в райцентре про
шла с успехом. А теперь те

атр показывает свою новую 
работу труженикам села. 
Спектакль уже посмотрели 
в Новоселове, Нарымской 
селекционной станции, сов
хозе «Чажемтозский».

М. НИКОЛАЕВ.

ф  В п р о х о д н у ю  — 
в с е й  с е м ь е й  
ф  П о п о л н е н и е  
ф о н д о в  м у з е я  . 
ф  Дела туристские 
#  М ы — м о л о д о й  
р а б о ч и й  к л а с с  
ф  М а н у с к р и п т у  — 
п о л т о р а  в е к а  
ф  Щ е д р о е  л е т о

П О С В Я ЩЕ Н И Е  В Р А Б ОЧ ИЕ
225 выпускников Томско

го ГПТУ-2 стали полноправ
ными членами многотысяч
ной семьи подшипниковцев. 
Посвящение в рабочие про
ходило в зав'одском Дворце 
культуры.

Это был тридцать пятый 
выпуск в училище. Первые 
его ученики пришли на за
вод в 1942 военном году. 
Один из них, Владимир 
Яковлевич Кузин, — участ
ник сегодняшних волную
щих торжеств. Ему, ветера
ну, наставнику молодежи,

кавалеру ордена Ленина, 
предоставлено право произ
нести напутственное слово. 
Затем под дружные аплоди
сменты Владимир Яковле-. 
вич дарит отличнику учебы 
Павлу Шеповалову персо
нальный сувенир.

От имени дирекции, пар
тийной, профсоюзной'и ком
сомольской организаций за
вода молодую смену привет
ствовал заместитель секре
таря парткома И. П. Бори
сенко. С началом трудовой 
биографии поздравила их

шлифовщица цеха № 2, 
бывшая выпускница
ГПТУ-2 Валентина Вахру
шева.

От имени выпускников 
теплые слова благодарности 
своим преподавателям и 
воспитателям сказала Гали
на Балакина. Она зачитала 
текст первого обязательст
ва, которое взяли молодью 
рабочие.

Пойле окончания торжест
венной части парни и де
вушки разошлись по цехам. 
Их ждала рабочая семья.

Т. ТИМОФЕЕВ.

ш  щтшШ

А Л Ь Б О М

Д О К Т О Р А
К О Ж И Н О В О Й

Эти сним ки  — из альбома вра
ча 3 . Ф . Кож иновой , которы й она 
передала в ф он д  областного  крае
ведческого м узея . Зинаида Федо
ровна сей час на п енсии , ж и вет в 
М оскве. В 1933 году молодым вра
чом она пр и ехала  р або тать  в На- 
ры м ский  о к р у г . Б ы ла  первой жен* 
щ иной-медиком в М аксим кином  Я р е . У ч а 
сто к , которы й ей при ходилось  о б служ и 
в ать , п ро сти рался  на сотни  килом етров .

Зи н аид а  Ф едоровна с та л а  постоянны м  
гостем  в сам ы х  о тд але н н ы х  п о се л ках . Р а 
бота о сло ж н ялась  тем , что эвенки  вели ко
чевой образ ж и зн и . П риш лось  и зу ч а ть  бы т 
и нравы  м естного  н асел ен и я . Среди д о к у
ментов Кож иновой е с ть  м аленьки й  р уко 
писны й  словарь я з ы к а  народоз Севера.

В сво и х  восп ом ин ан и ях , п еред ан н ы х м у
зею , Зи н аид а  Ф едоровна ув ле к ате л ьн о  и со 
знанием  дела р а с с к а зы в а е т  о со ц и али сти 
ческом с тр о и те ль ств е  в Н ары м ском  крае .

За ак ти в н ую  д е яте ль н о сть  В . Ф . Кож инова 
неоднократно  н а гр а ж д ал ась , удо сто илась  
зв ан и я  уд ар н и ка  м едсан труда .

О громные соц и альны е и эконом ические 
преобразования произош ли в таеж ном  
краю . Д окум ен ты  д ав н и х  л е т  ещ е р аз под
чер ки ваю т гр ан ди о зн о сть  э ти х  преобразо
ваний .

НА С Н И М КА Х : диковиной был в 1934 го
д у  сам о лет для  м естного н аселен и я , все 
ф о то гр аф и р о вали сь  рядом с ним на п ам я ть .

Н . Р У Д Н Е В А .

«От всей души бла
годарим за отличное 
обслуживание, за за
боту и внимание, за 
возможность познако
миться с Киргизией, с 
ее замечательной при
родой, с ее удивитель
но гостеприимными 
людьми,..» — такую 
запись в книге отзы-

К И Р Г И З И Я
ПРИНИМАЕТ

Г О С Т Е Й
вов Фрунзенского бю
ро путешествий. и 
экскурсий оставила 
группа туристов из 
Томска.

Слесарь - сантехник 
А. Балашов, инженер- 
строитель А. Захарь
ев, токарь В. Зимин, 
учительница Л. Про
скурина, врач-педиатр 
А. Николенко и их то
варищи совершили 
увлекательное путе
шествие вокруг «кир
гизского моря» — озе
ра Иссык-Куль, жили 
в туристских приютах 
«Южный» и «Улан», 
купались, загорали, 
бродили по живопис
ным окрестностям.

В городе Пржеваль- 
ске томичи осмотрели 
краеведческий музей, 
мусульманскую ме
четь в стиле буддий
ской пагоды, выстро
енную в конце прош
лого века из дерева 
без единого гвоздя, 
были гостями сотруд
ников сейсмической 
станции Академии на
ук Киргизской ССР. 
Вечером томичи от
дыхали в городском 
парке им. А. С. Пуш
кина — единственном 
в мире парке, где в 
естественных уловиях 
растут голубые тянь- 
шаньские ели. В за
думчивом молчании 
стояли томичи у моги
лы Н. М. Пржеваль
ского в семи километ
рах от города, нося
щего его имя, на вы
соком берегу Иссык- 
Куля.

Несколько дней го
стили сибиряки в хо
рошеющей с каждым 
годом киргизской сто
лице. Здесь они посе
тили мемориальный 
музей легендарного 
полководца Красной 
Армии М. В. Фрунзе, 
музей боевой славы 
Панфиловской диви
зии, побывали на Вы
ставке достижений 
народного хозяйства 
республики.

Л. ЛАПШИНА.

П О Е Т
В А Л Е Н Т И Н А  
Л Е В К О ,

Долго не смолкали бур
ные аплодисменты в Колпа- 
шевском городском Доме 
культуры. Здесь дала соль
ный концерт солистка Госу
дарственного академическо
го Большого театра СССР, 
народна^ артистка РСФСР 
Валентина Левко. Она спела 
для. жителей северного го
рода произведения русских 

ч и западноевропейских ком- 
позиторОв-классиков, народ
ные песни, сочинения совет
ских авторов. Аккомпани
ровал певице концертмей
стер ГАБТа, заслуженный 
артист РСФСР В. Викторов.

Гостья томичей выступи
ла - также с большим соль
ным концертом в зале фи
лармонии, а также пела для 
рабочих и служащих, отды
хающих в доме отдыха «Си
ний утес».

Э. БОРИСОВ.

«СУПЕР-ЛЮ КС» 

- Т О М И Ч А М
Томский областной совет 

по туризму и экскурсиям 
совместно с Рижским бюро 
путешествий арендовал в 
ртом году теплоход «Азер
байджан», на котором с 28 
сентября будет организова
но путешествие по Черному 
морю.

Теплоход «Азербайджан», 
класса «супер-люкс», по за
казу СССР изготовлен в 
Финляндии и предназначен 
для трансконтинентальных 
рейсов. Оборудованный по 
последнему слову техники, 
он является одним из са
мых комфортабельных су
дов, бороздящих сейчас мо
ря и океаны.

Теплоход имеет десять па
луб, две из которых пред
назначены для перевозки 
225 автомобилей, принадле
жащих пассажирам. Во 
время стоянок туристы мо
гут совершать экскурсии на 
собственном транспорте. На 
борту судна — два бассей
на, работают два ресторана, 
три бара, магазины, киоски, 
парикмахерская. Желаю
щие смогут посетить фин
скую баню-сауну. Каждая 
каюта теплохода оборудо- 

, вана кондиционером возду
ха, успокоителем качки и 
телефоном, с помощью ко
торого можно связаться с 
берегом и любым городом 
страны.

Путешествие для томичей 
пройдет так: семь дней ту
ристы будут жить в Одессе. 
Затем в течение семиднев
ного плавания на теплоходе 
«Азербайджан» они посетят 
Ялту, Новороссийск, Сочи, 
Батуми.

В. ГРИГОРЬЕВ.

ТЕАТР
нообраэная программа «Здрав
с тв у й те , том ичи!» — 16, 20.

¥ Ш Ш Ш
МОСКОВСКИЙ ОРДЕНА 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО 

ЗНАМЕНИ ТЕАТР 
имени М. Н. ЕРМОЛОВОЙ

24 июля в помещении драм- 
театра — «И граем  Стринд- 
бер га» , в помещении Дворца 
культуры «Авангард» — «Ван 
Го г» .

Начало спектаклей — в 
19 час. 30 мин.

25 июля в помещении драм- 
театра днем и вечером — 
«Л ун н ая  со н ата» , в помещении 
Дворца культуры «Авангард» 
дИем и вечером — «Старш ий  
сы н » .

Начало спектаклей: дневных 
— в 12 час., вечерних — в 
19 час. 30 мин.

24 июля. «Корона Росси й 
ской империи» (две серин) — 
20.

КИШ

пире
24 июля. Гастроли  Новоси

бирского  ц и рка . Большая раз-

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
«Больш ие гонки» (две се

рии) —9, 13-15, 16, 18.35, 21-10. 
«Спасенное имя» — 11-35.

им. М. ГОРЬКОГО
« Б р и л ли ан ты  для  д и к та ту р ы  

пр о летар и ата»  (две серии) — 
8-30, 11-05, 13-40, .16-15, 18-50,
21-25. « Т аи н ствен н ы й  монах»
— 8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. «Ком у он н уж ен , э то т 
Васьна?» — 9. Ю-05, 11-10.
12-15, 13-20. «Ночь над К и та 
ем» — 14-25, 15-30, 16-35, 17-40, 
18-45, 19-50, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Б р и лли ан ты  для д и кта ту р ы  

п ро летари ата»  (две серии) — 
8-40, 11-20, 14, 16-40, 19-20. 22. 
«Гадю ка» — 8-30, 12, 14, 16, 18. 
20, 22, «Ч естное волшебное» 
— 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Возвр ащ ение высокого

блондина» — 9-30, 12-30, 14,
16, 17-30, 19, 20-40. «Звездоч
ка» № 20 — 11.

«СИБИРЯК»
« Б р и л ли ан ты  для д и к та ту р ы  

п ро летари ата»  (две серин) —• 
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «М еняю  
со б аку  на паровоз» — 9-20. 

«ПИОНЕР»
«Д ж ек в стр ан е  чудес» — 

9 . 10-50, 12-40, 14 .30 , 16-20.
«Возвр ащ ение вы сокого  блон
дина» — 18-10. 19-50. 21-30. 

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Оцеола» — 12, 13-40, 15-20
17, 18-40. 20-2Q, 22.' «Слоненок 
цвета мечты» — 10-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Кто , если не ты ?» — 12-20 
14-10, 16, 18, , 20 , 22. « П узы р ь
ки» — 10-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

«Возвр ащ ение вы сокого  
блондина» — 17, 19, 21. М ульт- 
сбор|ник № 6 — 13, 15.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«О твет зн ае т только  ветер» 
— 19-10, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Без права на ош ибку» — 
17-10, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

« Зи та  и Ги та»  (две серки) — ■ 
15. 18, 21.

Т  8
С У Б Б О Т А , 24 июля 

П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  
М О СКВА

10,00. Цв, «Умелые .руки». 
10.30. Цв. «Утренняя почта». 
Музыкальная программа.
11.00. Новости. 11.10. Цв. 
Фильм — детям. «Попутного 
ветра, синяя птица». Художе
ственный фильм. (Югославия 
— СССР). 12.30. Цв. «Здоро
вье». Ведет Ю. Белянчикова.
13.00. Цв. На XXI летних Олим
пийских играх. 15.10. Цв. 
«Очевидное -невероятное». Ве
дущий — профессор С. П. Ка
пица. 16.10. Цв. Концерт арти
стов болгарской- эстрады.

17.00. «Время». 17.30. Цв. «По 
.музеям и выставочным залам». 
«Государственный музей изо
бразительных искусств им.
A. С. Пушкина». «Живопись 
Франции». Передача 3-я. 18.00. 
Цв. На XXI летних Олимпий
ских играх. 20.00. Новости.
20.15. Цв. «К подножию ог
ня». Документальный теле
фильм. (Камчатская студия те
левидения). 20.40. Цв.’ «Поет
B. Атлантов». 20.55. Цв. Беседа 
на международные темы по
литического обозре-вателя га
зеты «Правда» Ю. А. Жукова. 
21.40. «Народный артист СССР 
И. В. Ильинский исполняет 
рассказы А. П. Чехова «Ду
шечка», «Горе», «Лев и солн
це». Фильм-концерт. Вступи
тельное слово — народного 
артиста СССР Ю. А. Завадско
го. _23.00. «Время». 23.30 —
02.15. Цв. На XXI летних Олим
пийских играх.

ВТО РА Я  П РО ГРАМ М А 
ТО М СК

18.00. Фильм — детям. «Ве
селые друзья». Кукольный 
фильм. 18.30. «Тридцать лет с 
песней». 1-9.25 — 20.45. «Парад- 
алле». Цирковая программа.

Томскому Трансагентству 
требуются грузчики. Оплата 
сдельно-премиальная.

Обращаться: г. Томск, пер, 
Нахимова, 10, тел. № 4-20-81.

Томскому хлебокомбинату 
требуются: рабочие в хлеб
ный, сухарно-булочный, ба
раночно-вафельный цехи 
(работа в две смены), под
собные рабочие по уборке 
производственных помеще
ний (дневные смены), шофе
ры в транспортный отдел, 
операторы в машинно-счет
ное бюро. Одиноким предо
ставляется благоустроенное 
общежитие.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по тру
доустройству, или ул. Водя
ная, 78, в отдел кадров (про
езд троллейбусом N° 2, авто
бусами №№ 2, 4 до остановки 
«Ул. Бердская»),

Автоколонне N° 1974 требу
ются: шоферы, автослесари, 
жестянщики.

Обращаться по адресу:
г. Томск, пер. Владимиров- 
ский, 21, в отдел кадров
(проезд автобусами №№ 1, 
19, 22 или троллейбусом N° 1 
до остановки «Ул. Учебная»), 
или пр. Ленина, 151-а, в бюро 
по трудоустройству.

ЗА М ЕТКИ  
О П РИ РО Д Е

В жарком
м е с я ц е
и ю л е . . .

■
я
я
■
я
я
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я
я

Вновь организованному 
участку механизации объе
динения «Союзтомскмелио- 
рация» на постоянную рабо
ту срочно требуются: мото
ристы по ремонту дизельных 
двигателей, слесари-агрегат
чики, токари, шлифовщики, 
фрезеровщики, слесари по 
ремонту топливной аппара
туры, газоэлектросварщики, 
слесари-жестянщики, слеса
ри-медники, кузнецы, кла
довщики, старший бухгалтер 
на самостоятельный баланс, 
техники и инженер-механик.

Оплата труда рабочим — 
повременно-премиальная и 
сдельно-премиальная. При
нятые обеспечиваются жил
площадью согласно очеред
ности. Доставка на работу и 
с работы производится авто
бусом предприятия. Имеется 
столовая. Для одиноких — 
общежитие.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, ул. Шев
ченко, 17, в отдел кадров, те
лефон N° 4-08-23, или в бюро 
по трудоустройству (пр. Ле
нина, 151-а).

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ D
А дрес

с е к р е та р и а та —4 80 20 1°7ДСля ГСП> пр- им' ®РУНзе, 103. Т е л е ф о н ы : приемной редактора — 4-74-35,
с е к р е та р и а та —4-80-20, 4-83-65, 4-74-48, отдела партийной  жизни -  4-80-52, 4-40-48, отдела п ро паганды  -  i  80 9S .

п22ем А я Г ач о тд ела  н ауки  и учеб н ы х заведений — 4-33-63,
писем — _  4-81-65, 4-77-87, 4-77-31, отдела и ллю страц и й  — 4-71-39, зав . хо зяй ство м  и

Ию ль в народе н азы ваю т 
верш иной л е та . Это середи
на самой прекрасной  поры . 
Это  время цветения и бла
го у х а н и я , когда в сяк ая  бы 
л и н к а , я го д к а , любое семя 
н ал и в аю тся  ж и ви тел ьн ы м  
соком .

П робуж дение в природе 
н ач и н ае тся , конечно , го
раздо р ан ьш е  — весной. 
Но именно сей час зем ля 
будто  обн о вляется . Не у с 
п еет п о ту х н у ть  вечерняя 
зар я , к а к  у тр е н н я я  сп еш и т 
заж еч ь  ф о н ар и . А при све
те  и со л н ц у  не л е ж и тся  — 
то тч а с  в ы к а ты в а е тс я  оно 
из-за гори зон та .

Загадо чен  м есяц  ию ль. 
П опробуйте , о тр е ш и в ш и сь  
о т  кварти рн о го  затв о р н и 
ч е ств а , в вы ходной ден ь  не 
сп еш а п р о ш а га ть  по роси
сто й  тр ав е , п оси деть  ч уто к  
у  ти хо го  о м у та , п р и сл у
ш а ть с я  к  ночны м голосам , 
п о л еж ать  на ромаш ковом 
ковре . Вам о ткр о е тся  у д и 
вительн ы й  мир. Вот н и зко  
над  водой ск л о н и л а сь  п л а
к у ч а я  ива . К аж д ы й  л и сти к  
ее усы п а н  словно не росой, 
а ж ем ч уго м . И в кап е льке  
можно р а з гл я д е ть  и голубое 
небо, и белое облачко , и 
водную  гл а д ь  реки .

Т и хо . И в д р уг над водой 
р а зд ае тся  неж ное и при
зы вн ое : к у - к у , к у -к у . Это 
к у к о в и к , ко тор ом у в з гр у с т 
н уло сь  отчего-то , зовет 
свою  п о д р угу . С ейчас редко 
уж е  можно у с л ы ш а ть  голос 
вещ ей п ти ц ы . Но даж е и на 
э то т  редкий  зовущ ий  глас  
не о тзы в а е тся  к у к у ш к а . 
С делала она свое недоброе 
дело, отлож и ла яйца в чу
ж ие гн езд а . И теп ер ь  будто  
совестно  ей в и д еть , к а к  
р азн ы е  п та х и  ’ вскармлива-? 
ю т ее п отом ство : пр ячется  
в г у с т ы х  за р о с л я х , в поле
те  над самой землей с те 
л е тс я . Ш а ф ахаю тся  о т  нее 
п и ч уги  — ястр е б , да  и 
то л ько .

Почти все птенц ы  уж е  по
ки н ул и  свои гн езд а , многие 
ещ е во второй половине 
ию н я . Но родители  ещ е дол
го  б у д у т  до кар м ли в ать  свое 
потом ство  на в е тк а х  де
ревьев . Заб от о потом стве 
сей час у  в сех  п е р н а ты х  
х о ть  о тб авляй . Надо не 
то лько  в ско р м и ть , но и з а 
щ и ти ть , уберечь молодеж ь 
о т  м н огоч ислен н ы х х и щ 
н ы х  врагов ,

И все-таки  п ти ц ы  в ы кр а
и ваю т время и для песен . 
Пою т кто  днем , к то  ночью . 
Особенно ш ум н ы е  и тор ж е
ствен н ы е  конц ерты  у с тр а и 
ваю т к р ы л аты е , когда при
хо д и т р а ссв е т , всхо д и т сол
нце, рож дая новый день.

Теп лое , изобилую щ ее 
грозовы м и дож дям и  лето  
принесло  б о гаты й  урож ай 
грибов, я го д , кедровы х ш и
ш ек . Лю бители ле с н ы х  вы 
л а зо к  довольны : лето  щ ед
ро р а зд ае т свои подаркй . 
Знай  не лен и сь .

Но, во звр ащ аясь  в город 
с полным луко ш ко м  о тл и ч 
н ы х  б елы х грибов , мы ра
д уем ся  не только  богаты м  
н ахо д кам , но и общ ению  с 
прекрасны м  миром приро
д ы . •

в . СОМОВ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Управлению «Томсксна 
на постоянную работу трес 
ются: старшие кладовхцш
бухгалтеры, крановщш 
электросварщик, тока) 
слесарь, электрик и для f 
боты в мелкооптовом Mai 
зине (ул. Войкова, 6) — ста 
шие продавцы, грузчики.

Обращаться по . адре< 
г. Томск, пр. Кирова, 14, 
отдел кадров, 2-й этаж, тел 
фон N° 4-35-63.

Томский горхлебторг пр 
водит набор на курсы мла 
ших продавцов, контрол 
ров-кассиров.

Принимаются лица не м 
ложе 17 лет.

Срок обучения — 3 месЯ1 
За время обучения выпл
чивается стипендия (52_
руб. в . месяц).

Обращаться: г. Томск, у 
Кузнецова, 28-а (прое 
трамваем, троллейбусом 
автобусом до остановки «П 
литехническйй институт 
телефон отдела кадр 
№ 4-73-17. ^
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К301458 Закза № 1010

— 4-51-83, отдела сельско го  
бы та — 4-81-61, 4-70-34. отдела 

с те н о гр а ф и стк и  — 4-70-34, деж урного 2-05-88.

зам естителей  ред актора — 
про м ы ш ленности  — 4-46-76, 
4-74-48, отдела и н ф о р м ац и и — 
отд ела  объявлений — 4-77-62,

4-77-52, 4-71-35. о тв ет .
4-35-53, отдела н еф тегеологии , 

4-73-32, 4-81-22, отдела
областной  ж у р н ал и стско й

се к р е та р я  — 4-72-34
стр о и те л ь ств а  и  тр ан сп о р та ’ 

советского  с тр о и те л ь с тв а 1̂ и 
ор ганизац и и  — 4-20-91,

г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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